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В конце марта прои-
зошло весьма важное для 
нашего университета со-
бытие: состоялось первое 
заседание попечительско-
го совета. Такие советы, 
состав которых комплек-
туется из числа весьма 
представительных персон, 
решением правительства 
и президента России те-
перь создаются при каж-
дом университете. В наш 
совет вошли очень извест-
ные люди из руководяще-
го звена министерств, 
правительства области 
и города, промышленных 

предприятий, депутаты 
Государственной Думы и 
так далее, всего – 17 че-
ловек. На первое заседание 
смогли прибыть восемь из 
них: сопредседатели со-
вета – генеральный ди-
ректор ОАО «ММК» Б.А. 
Дубровский, ректор МГТУ 
В.М. Колокольцев, статс-
секретарь совета – про-
ректор по учебной рабо-
те Е.М. Разинкина, члены 
совета – зам. министра 
экономического развития 
РФ И.Е. Манылов, гене-
ральный директор ОАО 
«Учалинский ГОК» Р.Ш. 

Маннанов, вице-президент 
Некоммерческой организа-
ции Фонда развития цен-
тра разработки и коммер-
циализации новых техно-
логий (Фонд «Сколково») 
С.А. Наумов, президент 
торгово-промышленной 
п а л а т ы  Р е с п у б л и к и 
Б ашк о рто стан  Ю .Л . 
Пустовгаров и студент-
ка МГТУ Н.И. Шубина.

Открыл встречу ректор  
МГТУ В.М. Колокольцев,  
который разъяснил присут-
ствующим,  почему созда-
ются попечительские сове-
ты и чему они призваны слу-

жить. Списочный состав со-
вета нашего  вуза комплекто-
вался,  исходя из рекоменда-
ций соответствующего  указа 
Президента,  согласно  кото-
рому в него  должны входить 
представители органов госу-
дарственной власти,  субъек-
та федерации,  органов мест-
ного  самоуправления,  биз-
неса и другие заметные пер-
соны. При этом предпочте-
ние отдавалось выпускни-
кам МГТУ,  многие из кото-
рых добились больших успе-
хов по  службе и трудят-
ся практически во  всех от-
раслях экономики и сферах  
деятельности общества. А 
председателем совета стал 
председатель совета ди-
ректоров ОАО «ММК» В.Ф. 
Рашников,  который на учре-
дительное заседание,  к сожа-
лению,  прибыть не смог. 
Валерий Михайлович 

В нашем университете с 
8 по 14 проходил грандиоз-
ный праздник юных интел-
лектуалов: 48 Всероссий-
ская олимпиада школьников 
по химии. Магнитогорск 
стал площадкой для ее про-
ведения не случайно – на 
Международной олимпиа-
де по химии в прошлом году 
десятиклассник школы № 
5 Илья Устинович стал по-
бедителем. На МГТУ вы-
бор пал тоже обоснованно: 
именно в нем, как определи-
ло Минобрнауки РФ, есть 
требуемая материально-
техническая база и боль-
шой задел в области под-
готовки кадров по химиче-
ским направлениям. К нам 
из 62 регионов страны при-
было 212 участников олим-
пиады, учащихся 9-11 клас-
сов, очень представитель-
ное жюри в составе 25 чело-
век, среди которых акаде-
мик РАН В.В. Лунин (пред-
седатель жюри), известные 
ученые Московского госу-
дарственного университе-
та им. М.В. Ломоносова и 
других вузов. Торжествен-
ное открытие состоялось 8 
апреля в большом актовом 
зале нашего университета.

На это  торжество  поми-
мо  руководства вуза во  гла-
ве с ректором В.М. Колоколь-
цевым прибыли начальник 
отдела департамента обще-
го  образования Минобрнауки 
РФ Т.И. Березина,  зам. ми-
нистра образования и нау-
ки Челябинской области Е.А. 
Коузова,  зам. главы горо-
да В.А. Ушаков. Они от всей 
души поздравили ребят с от-
крытием олимпиады. Вале-
рий Михайлович отметил,  
что  проведение заключитель-
ного  этапа олимпиады имен-
но  в нашем городе достаточ-
но  символично,  поскольку и 
на главном предприятии ОАО 
«ММК» очень многие произ-
водственные процессы связа-
ны с химическими технологи-
ями,  и в МГТУ на ряде на-
правлений химия преподает-
ся с первого  по  пятый курс,  
и в школах города учащими-
ся достигнуты заметные успе-
хи по  этому предмету. Тамара 
Ивановна уверила олимпий-
цев,  что  это  событие им за-
помнится на всю жизнь,  по-
скольку их участие в заклю-
чительном туре –  знак из-

бранности,  они стали лучши-
ми. Она зачитала приветствие 
от имени министра образо-
вания и науки А.А. Фурсен-
ко,  который выразил уверен-
ность в том,  что  «участни-
ки олимпиады –  это  мощней-
шая интеллектуальная сила,  
концентрирующая в себе яр-
кий инновационный потен-
циал России. Именно  такая 
творческая,  смелая,  амбици-
озная и энергичная молодежь 
в самом ближайшем будущем 
будет представлять авангард 
науки и квалифицированные 
кадры России,  которые обе-
спечат ее интеллектуальный,  
духовный и экономический 
успех». Елена Александров-
на обратила внимание на та-
кой исторический факт,  что  
химия была одним из пер-
вых предметов,  который объ-
единил юных интеллектуалов 

школ России. Приятно,  что  
на сей раз южно-уральская 
земля принимает олимпий-
цев по  химии у себя. Уже не 
раз сюда съезжались фина-
листы олимпиад,  здесь про-
ходили заключительные туры 
по  биологии,  физике,  инфор-
матике. Зам. министра поже-
лала ребятам удовлетворения 

от того,  что  им предстоит де-
лать в дни олимпиады,  воз-
можности проявить все свои 
лучшие интеллектуальные 
качества. Владимир  Алексее-
вич отметил,  что  за послед-
ние годы,  благодаря сотруд-
ничеству школьных пред-
метников с преподавателями 
университета,  благодаря его  
научно-технической базе уча-
щимся школ удалось добить-
ся определенных успехов: 12 
дипломов заключительного  
этапа этой олимпиады в тече-
ние последних пяти лет,  три 
диплома престижной Между-
народной олимпиады им. Д.И. 
Менделеева и золотая медаль 
в прошлом году. Зам. главы 
города пожелал всем успехов 
и призвал –  «пусть победит 
умнейший!»

Заместитель председате-
ля методической комиссии 

Всероссийской олимпиады 
школьников по  химии,  до-
цент химического  факульте-
та МГУ им. М.В. Ломоносова 
О.В. Архангельская предста-
вила присутствующим чле-
нов методической комиссии,  
которая создает задания для 
олимпийцев,  и членов жюри. 
Она поздравила всех с празд-

ником открытия заключи-
тельного  тура и пожелала ре-
бятам успехов. 

Праздничное настроение 
создавалось и поддержива-
лось концертными номера-
ми художественных коллек-
тивов города и университе-
та. А сюрпризом для всех ста-
ло  обещание вручить побе-
дителю переходящий символ 
олимпиады,  который он уве-
зет в свой город с тем,  чтобы 
на будущий год передать его  
новому победителю. Так в на-
шем городе олимпиада попол-
нилась новой традицией. Этот 
символ,  запечатанный золо-
той фольгой в специальной 
коробке,  продемонстрирова-
ла со  сцены Мудрая Сова,  
которая до  начала меропри-
ятия гостеприимно  встреча-
ла всех у дверей зала. И уже 
с понедельника для школь-

ников началось самое инте-
ресное –  участие в первом и 
втором теоретическом и экс-
периментальном турах олим-
пиады,  экскурсионная,  худо-
жественная и развлекатель-
ная программы. А время «Х»,  
когда огласят имена победи-
телей,  настанет в субботу,   
14 апреля. Удачи!
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Поздравляем с назна-
чением на ежемесяч-
ную стипендию:

Правительства РФ (допол-
нительно  ко  всем ранее на-
значенным выплатам),  об-
учающихся по  программам 
приоритетных направлений 
модернизации и технологи-
ческого  развития экономи-
ки РФ: студентов: А. Ахме-
тову (гр. ТММ-08),  И. Скоро-
дило  (гр.ТММ-07),  В. Бабен-
цову,  А. Вараву,  А. Ермако-
ву,  И. Кулемина (гр. КЕ -07),  
К. Губареву,  А. Стаханову,  
Е. Шаповалову (гр. КЕ-08),  
И. Катеринину (гр.КЕ-09),  
Ж. Жаркумбаева (гр. ЭА-07-
1),  В. Танича,  А. Хабарова,  
А. Маклакова (гр. ЭА-08-2),  
С. Колосок (гр. АВ-08-2),  Н. 
Реву,  А. Сенчева (гр. МХТ-
09),  И. Савченко  (гр. МХТ-
08) в размере 5000 руб. с 
01.01.2012 г. по  31.08.2012 г.;  
аспирантов: В.Р. Гасияро-
ва –  специальность «элек-
тротехнические комплек-
сы и системы» с 01.01.12 г. по  
22.04.12 г.;  М.В. Харченко  –  
специальность «технологии 
и машины обработки давле-
нием» с 01.01.12 г. по  31.07.12 
г.;  А.В. Ярославцева –  спе-
циальность «технологии и 
машины обработки давлени-
ем» с 01.01.12 г. по  31.07.12 г. в 
размере 10000 руб.

Президента РФ: в раз-
мере 7000 руб. студентов: 
Е. Арзамасцева,  К. Устимо-
ва (гр. ЭТ-07),  Ю. Демина 
(гр. ЭТ-08),  Е. Блондинскую 
(гр. КЕ-08),  Ю. Костомаро-
ву (гр. КЕ-07),  Н. Канаеву 
(гр. КПМа- 10),  И. Князеву 
(гр. ТММ-08),  А. Ямщикова,  
(гр. МХТ-08) с 01.01.2012 г. по  
31.08.2012 г.;  в размере 14000 
руб. аспирантов И.И. Мац-
ко  –  специальность 05.13.18. 
«математическое моделиро-
вание,  численные методы и 
комплексы программ»,  С.А. 
Малаканова –  специаль-
ность 05.02.09. «технологии и 
машины обработки давлени-
ем» с 01.01.12 г. по  31.07.12 г.

***

На мартовском уче-
ном совете доктору 
политических наук 

Н.Р. Балынской были вру-
чены удостоверение и ди-
плом члена-корреспондента 
РАЕН по  секции «Проблемы 
макроэкономики и социаль-
ного  рыночного  хозяйства». 
Аттестаты доцентов полу-
чили В.Б. Волкова,  Л.Г. Его-
рова,  А.Н. Калитаев;  дипло-
мы кандидатов технических 
наук –  Е.С. Махоткина и В.Е. 
Бобрук. Поздравляем!

***

В МаГУ 11 апреля по  
инициативе кафедры 
журналистики и ре-

чевой коммуникации состо-
ялся XVIII городской кон-
курс ораторов,  в котором 
приняли участие и студенты 
МГТУ. Тема,  предложенная 
для обсуждения,  была очень 
актуальна –  «Нужны ли об-
ществу интеллигенты?». Да-
рья Шеметова,  гр. ГКП-11,  
подготовленная преподава-
телями кафедры культуро-
логии и русского  языка на-
шего  вуза,  заняла I место  
среди студентов,  опровер-
гнув общепринятое мнение 
о  том,  что  лучшие ораторы 
учатся на филологическом 
факультете МаГУ. Конкури-
ровать с будущими журна-
листами студентам техниче-
ского  вуза в гуманитарных 
дисциплинах всегда непро-
сто,  тем дороже одержанная 
Дарьей победа. 
Особенно  приятно,  что  чле-
ны жюри проголосовали за 
Дарью единогласно,  выде-
лив её среди других высту-
павших. Покорила конкур-
сантка членов жюри и глу-

биной мысли,  и ораторским 
мастерством,  и девичьим 
обаянием,  и умением дер-
жать себя. Сама студентка 
признаётся,  что  во  многом 
ей помогли практические за-
нятия по  русскому языку и 
культуре речи.

От всей души поздравля-
ем Д. Шеметову с победой в 
конкурсе,  желаем покорить 
и другие высоты!

***

Конкурс красоты 
«Мисс МЕХ-МАШ» 
стартовал 29 мар-

та в большом актовом зале 
нашего  вуза. Семеро  деву-
шек разных курсов и спе-
циальностей механико-
машиностроительного  фа-
культета соревновались в 
умении подать себя,  в тан-
цах,  пении,  декламации и 
гимнастике. Во  всех начина-
ниях их поддерживали веду-
щие и друзья. 

Титул «Мисс МЕХ-МАШ» 
получила Алина Кадырова,  
студентка группы КФБ-11,  
Первой вице-мисс стала Ли-
лия Гумерова,  гр. КМ-11,  а 
Второй вице-мисс –  Анаста-
сия Казачкина,  гр. КТБ-10.

Поздравляем девушек с 
заслуженной победой!

***

В третий раз 30 мар-
та состоялся ежегод-
ный конкурс «Поэти-

ческое слово»,  инициирован-
ный и организованный кафе-
дрой прикладной механики и 
графики. Традиционно  кон-
курс проводился по  трем но-
минациям. На этот раз кон-
курсантов оценивало  жюри 
под председательством авто-
ра трех поэтических сборни-
ков,  литературного  крити-
ка,  члена жюри ручьевской 
премии –  Л.В. Сониной. 

В номинации «Чтение сти-
хов русских,  советских и за-
рубежных поэтов» победила 
студентка гр. МХУ-09 Галина 
Власова. В номинации «Ав-
торское исполнение» жюри 
единогласно  признало  луч-
шим студента гр. АПБ-11-1 
Егора Гусева. В номинации 
«Чтение стихов с музыкаль-
ным сопровождением» по-
бедителем стал студент гр. 
ТММ-09 Денис Ткач. Он же 
выиграл и «Приз зритель-
ских симпатий»,  который 
спонсировал молодой вы-
пускник МГТУ,  победитель 
первого  конкурса «Поэтиче-
ское слово». Помимо  полу-
ченных грамот,  молодые по-
эты имеют возможность опу-
бликоваться в поэтическом 
сборнике,  куда отбираются 
лучшие из представленных 
произведений. 

Поэтический клуб препо-
давателей «Гомер» напоми-
нает преподавателям и со-
трудникам МГТУ о  сборе 
стихотворений в юбилейный 
поэтический сборник МГТУ,  
ауд. 511. 

***

В целях рационального  
использования бла-
гоприятных условий 

для производительного  тру-
да и отдыха и в соответствии 
со  ст. 112 Трудового  кодекса 
РФ объявляю днями отдыха 
для студентов,  преподавате-
лей и сотрудников универси-
тета 29,  30 апреля 2012 г. и 
1,  6,  7,  8,  9 мая 2012 г.

Для сотрудников универ-
ситета,  работающих по  пя-
тидневной рабочей неделе 28 
апреля –  рабочий день за 30 
апреля,  5 мая –  за 7 мая,  12 
мая –  за 8 мая 2012 г. 

Занятия за 30 апреля,  7 и 
8 мая провести до  10 июня 
по  согласованию с учебно-
методическим управлением. 
(из Приказа № 95/0) 

Новости 
колледжа 7 8Спортивный 

калейдоскоп
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Благодарим  
за мужество

В.А. Ушаков, Е.А. Коузова, Т.И. Березина,  
В.М. Колокольцев

� Анна КАРТАВЦЕВА

 ОЛИМПИАДЫ

Праздник юных интеллектуалов

� Анна КАРТАВЦЕВА

 ИМИДЖ

Под попечительским крылом
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 ОЛИМПИАДЫ

  КОПИЛКА  ПОБЕД

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

� Инесса КИМ

Наш университет победил в конкурсе 
программ развития деятельности сту-
денческих объединений вузов и как вуз-
победитель завоевал 28-миллионную суб-
сидию на 2012 и 2013 годы. К участию в 
конкурсе было допущено 236 вузов. Из них 
95 признаны лучшими, в числе которых 
и МГТУ – один из трех университетов-
победителей из небольших, не областных 
городов: вместе с Магнитогорским тех-
ническим вузом победу празднуют Пяти-
горский лингвистический и Сочинский го-
суниверситеты.

Целью проведения конкурса было  разви-
тие системы студенческого  самоуправления 
и повышения роли студенчества в обеспече-
нии модернизации высшего  профессиональ-
ного  образования. В Конкурсе принимали уча-
стие только  вузы,  подведомственные Мини-
стерству образования и науки Российской Фе-
дерации.

–  Студенческое самоуправление,  –  рас-
сказывает заместитель председателя про-
фкома студентов и аспирантов Рустам Мур-
тазин,  –  это  сообщество  студентов,  вовле-
ченных в процессы управления образователь-
ной,  научной и инновационной,  творческой и 
культурной деятельностью вуза. Победу вузу 
принесла программа «Развитие конкуренто-

способной личности студента технического  
университета в системе студенческого  самоу-
правления». В ней нашли отражение деятель-
ность и перспективы развития на ближайшие 
годы студенческих объединений,  существую-
щих в университете. Среди них студенческий 
бизнес-инкубатор,  спортивный клуб,  студен-
ческое конструкторское бюро,  молодежный 
научный центр,  консультационный центр  по  
защите прав потребителей,  художественно-
эстетический совет,  центр  по  воспитатель-
ной работе,  в рамках которого  успешно  дей-
ствуют волонтерское движение,  студенческие 
клуб и пресс-центр,  клуб КВН и другие сту-
денческие объединения вуза,  а также первич-
ная профсоюзная организация студентов и 
аспирантов. Основным критерием отбора про-
грамм стало  количество  студентов,  вовлечен-
ных в деятельность студенческого  самоуправ-
ления. Как видите,  наши студенты не только  
успешно  осваивают профессию,  но  и зани-
мают активную жизненную позицию в сфере 
взаимопомощи и творческого  самосовершен-
ствования. Победа в конкурсе позволит нам 
использовать средства гранта не только  для 
развития органов студенческого  самоуправ-
ления в вузе. Мы рассчитываем,  что  это  даст 
возможность гораздо  более эффективно  орга-
низовать работу со  студентами.

Студенты, вперед!

МГТУ выиграл 28 миллионов!  
Студенческое самоуправление в университете 
приносит ощутимые результаты

Заседание ученого совета 
в марте прошло 28 числа. В 
основной повестке рассма-
тривались вопросы о под-
готовке в университете 
докторов наук, об итогах 
финансово-хозяйственной 
деятельности вуза, а так-
же заслушана информа-
ция о результатах колле-
гии Минобрнауки РФ от 17 
марта.

Проректор  по  научной ра-
боте К.Н. Вдовин,  рассказы-
вая о  ходе подготовки доктор-
ов наук,  обратился к прика-
зу двухгодичной давности,  по  
которому было  скомплекто-
вано  две группы по  17 чело-
век –  соискателей на защиты 
диссертаций,  одна группа –  в 
2011,  другая –  в 2012 году. 
Ректорат обещал им оплачи-
вать все расходы по  публи-
кациям,  поездкам,  связан-
ным с диссертационными де-
лами. В результате из перво-
го  списка защитилось шесть 
человек и один,  А.Л. Кришан,  
из второго. Еще четыре соис-
кателя делали попытки пред-
ставить свои работы,  но  до  
защиты дело  не дошло. По-
нятно,  что  такой итог не мог 
удовлетворить ректорат,  ко-
торый выполнял обязатель-
ства о  всесторонней помощи 
диссертантам. Поэтому было  
принято  решение: 1 апреля 
все,  кто  так и не защитился,  
должны будут подать ректо-
ру объяснительные записки с 
указанием причин невыпол-
нения приказа. Проведена ра-
бота по  комплектации нового  
списка соискателей,  с каж-
дым из которых была про-
ведена предварительная бе-
седа. В эту группу соискате-
лей,  планирующих защиту в 
2013 году,  вошли 13 человек. 
Второго  списка претенден-
тов с выходом на финишную 
прямую в 2014 году не уда-
лось составить,  поскольку не 
нашлось нужных кандидатур. 
Деканам факультетов и ди-
ректорам институтов предло-
жено  тщательнее поработать 
по  выявлению перспектив-
ных ученых,  способных вый-
ти на защиту через два года. 

По  второму вопросу об ито-
гах финансово-хозяйственной 
деятельности выступила глав-
ный бухгалтер  университета 
Л.И. Лыкова. Поскольку под-
робная информация об итогах 
была опубликована в № 10 
газеты «Денница»,  Людмила 
Ивановна остановилась лишь 
на ключевых моментах свое-
го  отчета. Так,  например,  она 
сообщила,  что  «анализируя 
активную часть баланса 2011 
года,  можно  констатировать,  
что  основные средства уни-
верситета увеличились более 
чем на 98 млн. рублей. Коли-
чество  объектов недвижимо-
сти у вуза на сегодняшний 
момент –  174 единицы. Сто-
имость движимого  имущества 
увеличилась более чем на 95 
миллионов рублей. В составе 
движимого  имущества чис-
лится 112 единиц особо  цен-
ного  оборудования. Процент 
износа основных средств со-
ставляет в среднем 47,7%,  а 
по  зданиям,  сооружениям –  
53,5%. Университет распола-
гается на земельных участ-
ках площадью 36,37 га. Када-
стровая стоимость земли –  1 
574649 тыс. рублей.

Остаток материальных за-
пасов увеличился почти на 
два миллиона рублей и со-
ставил свыше 29 млн. рублей. 
Это  материалы,  имеющие-
ся на складах вуза,  в подраз-
делениях,  в том числе плат-
ная печатная продукция в ко-
личестве 91 017 экз. на сум-
му 1317 тыс. рублей,  из кото-

рой с просроченной реализа-
цией –  6 411 экз. на 174 тыс. 
рублей.

Приобретено  расходных 
материалов на сумму 100 784 
тыс. руб.,  списано  на нужды 
университета 128 330 тыс. руб. 
Реализовано  материалов на 
998 тыс. руб.,  в т.ч.  печатной 
продукции –  на 691 тыс. руб.

Затраты по  незавершенно-
му строительству уменьши-
лись более чем на два с поло-
виной миллиона рублей. В со-
ставе незавершенного  стро-
ительства по-прежнему чис-
лится девять объектов,  во-
семь из них закончены стро-
ительством,  эксплуатируют-
ся,  но  принять их на баланс 
нельзя без оформления соот-
ветствующей документации. 
Девятый объект –  здание об-
щежития с затратами более 
29 млн. руб. –  законсервиро-
ван из-за отсутствия финан-
сирования.

В расчетах по  доходам объ-
емом 53 602 тыс. руб. числятся 
и задолженности,  в том чис-
ле 291 тыс. руб. по  квартпла-
те и 2 635 тыс. руб. за аренду 
помещений.

Недостача,  связанная с 
кражами и присвоением де-
нежных средств,  увеличи-
лась на сумму 1090 тыс. руб. и 
составила 2098 тыс. руб.» 

Анализируя пассивную 
часть баланса,  выступающая 
тоже перечислила ряд цифр,  
таких,  например,  как креди-
торская задолженность уни-
верситета –  214 тыс. руб.,  за-
долженность «Студсервиса» –  
823 тыс. руб.,  задолженность 
университету фондом соци-
ального  страхования 900 тыс. 
руб. и другие. Затем Людмила 
Ивановна дала краткое опи-
сание информации,  изложен-
ной в таблицах,  представлен-
ных в газете. И завершила 
свое выступление сообщением 
о  том,  что  в минувшем году 
проверок Федеральной служ-
бой финансово-бюджетного  
надзора не проводилось. А 
тремя камеральными провер-
ками Межрайонной налоговой 
инспекцией нарушений не вы-
явлено.

О коллегии Минобрнау-
ки РФ рассказал ректор  В.М. 
Колокольцев,  принимавший в 
ней участие. Первый вопрос,  
который на ней рассматри-
вался,  касался финансиро-
вания в новых условиях: пе-
реход на субсидии. Суть их 
–  выделение средств на вы-
полнение государственных 
заданий,  которое заверша-
ется представлением отчетов 
об использовании этой субси-
дии. И если,  например,  выде-
ляются средства на конкрет-
ное число  студентов,  а вы-
пускается меньшее,  недоста-
чу надлежит вернуть. Пока 
на этот год даны рекоменда-
ции по  бывшей смете доходов 
и расходов,  нам лишь посо-
ветовали,  какие статьи в ка-
ком объеме должны быть за-
крыты. Но  последующая реа-
лизация новой системы,  судя 
по  всему,  будет сопряжена 
со  значительными финансо-
выми затруднениями для ву-
зов. И выход видится лишь 
в активизации зарабатыва-
ния средств любыми доступ-
ными для университетов ви-
дами деятельности –  нау-
ка,  образовательные услуги 
и так далее. Хотя и здесь по-
явились нововведения,  поч-
ти невыполнимые для вузов. 
Речь идет об указании приве-
сти в соответствие с 1 сентя-
бря этого  года стоимость обу-
чения бюджетного  и коммер-
ческого  студента. И конкрет-
ные цифры такой стоимости 
уже определены по  отдель-

ным направлениям обучения,  
например,  бакалавриат –  от 
60 тыс. руб. до  112 (в зависи-
мости от направления). Вто-
рой вопрос,  обсуждавший-
ся на коллегии,  –  это  кон-
трольные цифры приема. Те-
перь этот конкурс организо-
ван по-новому. Эксперты бу-
дут рассматривать наши за-
явки с точки зрения потреб-
ности в кадрах региона,  субъ-
екта региона и итогам трудо-
устройства. Документальное 
подтверждение трудоустрой-
ства по  специальности грозит 
теперь вузам!

Завершив рассказ о  колле-
гии,  Валерий Михайлович об-
ратился к вопросу о  предсто-
ящей аккредитации универ-
ситета,  в процедуре которой 
многое поменялось. Так очень 
большое внимание в ней уде-
ляется подготовке кадров в 
магистратуре. Магистерские 
программы необходимо  пла-
номерно  развивать,  потому 
что  это  один из важнейших 
показателей университетско-
го  статуса. Поэтому необхо-
димо  иметь не менее 20%  ма-
гистров от числа бакалавров. 
Сейчас пока еще допускает-
ся принимать в магистрату-
ру из специалистов. Но  ско-
ро  останутся одни бакалав-
ры,  специалисты выпустят-
ся. Необходимо  будет претен-
дентов на магистратуру отби-
рать и готовить уже со  второ-
го  курса. И этих ребят ориен-
тировать на последующее по-
ступление в аспирантуру. А 
магистерские диссертации го-
товить таким образом,  чтобы 
они становились частью буду-
щих кандидатских диссерта-
ций. Надо  думать о  повыше-
нии КПД аспирантуры,  по-
скольку переход в статус на-
ционального  исследователь-
ского  университета,  а МГТУ 
реализует сейчас именно  эту 
программу,  предполагает бо-
лее высокий уровень защит в 
срок кандидатских диссерта-
ций,  чем у нас есть.

В разделе «разное» был ре-
шен ряд важных вопросов. 
Утверждены квоты делега-
тов от подразделений вуза 
на конференцию научно-
педагогических работников и 
представителей других кате-
горий работников и обучаю-
щихся нашего  университета в 
количестве 152 человек,  дата 
(16 мая) и порядок ее проведе-
ния,  также –  квоты предста-
вительства в состав ученого  
совета университета (54 чело-
века) и конкретные кандида-
ты. Приняли решение о  реа-
лизации учебно-методической 
литературы: методичек (ма-
лым тиражом) –  бесплатно,  
учебных пособий –  через би-
блиотеку или кассу,  а так-
же возложение ответствен-
ности за выдачу литерату-
ры и тираж на заведующего  
кафедрой. Запланирован вы-
пуск положения о  реализа-
ции учебно-методической ли-
тературы и наполнение об-
разовательного  портала на-
шего  вуза электронными 
учебно-методическими из-
даниями. Было  утвержде-
но  обоснование приоритет-
ности строительства девяти-
этажного  общежития квар-
тирного  типа на территории 
учебно-научного  центра на-
шего  университета с прось-
бой к министерству экономи-
ческого  развития и финансов 
о  выделении для выполнения 
работ на 2013 год 120 млн. руб. 
и на 2014 –  35 млн. руб. Под-
держано  создание в универ-
ситете хозяйственного  обще-
ства ООО «ЭкоШина» и отде-
ла трансфера технологий,  ре-
шен ряд других вопросов.

� Анна КАРТАВЦЕВА

Накануне профессиональ-
ного праздника «День ге-
олога», 31 марта, на ка-
федре маркшейдерского 
дела и геологии состоя-
лась юбилейная, пятая, 
открытая олимпиада по 
геологии среди учащихся 
образовательных учреж-
дений города. В ней при-
няли участие 45 учени-
ков из школ №№ 6, 28, 33, 
40, 53, 58, 61 и двух лице-

ев МГМЛ и МЛ№1. Пред-
варительно с ребятами 
провели учёбу преподава-
тели кафедры: А.С. Са-
мойлова, Е.А. Емельянен-
ко, Е.А. Горбатова, где на-
глядно, доступно, увлека-
тельно рассказали о свой-
ствах горных пород и ме-
тодах определения мине-
ралов на основе физиче-
ских свойств.

Открыли олимпиаду на-

путственным приветствием,  
словами поддержки и по-
желанием успехов в работе 
директор  института горно-
го  дела и транспорта Сер-
гей Евгеньевич Гавришев и 
зав. кафедрой Елена Алек-
сандровна Горбатова.

Олимпиада состояла из че-
тырёх этапов: теоретическо-
го;  петрографического;  ми-
нералогического;  геоморфо-
логического. На каждый из 
них этапов было  отведено  
по  30 минут. Итоги подво-
дили по  двум возрастным 
категориям. 

В младшей возрастной 
группе (6–7 класс): 1-е место  
заняла Лия Хузина (руково-
дитель Е.И. Огер);  2-е место  
разделили –  Василий Пикин 
(руководитель О.С. Сергеен-
ко);  Алина Камаева (руково-
дитель Е.И. Огер);  3-е место  
–  Сергей Запорожец (руко-
водитель Е.И. Огер). 

В старшей возрастной 
группе (8–10 класс): 1-е ме-
сто  –  Данил Горбатов;  2-е 
место  –   Софья Галимова;  
3-е место  –  Павел Люль-
чак (руководитель Е.А. Ах-
мадуллина).

Все участники олимпиады 
были отмечены грамотами,  
а победители –  дипломами 
1 и 2 степени. 

Команда школы № 53

� Е.В. МАЛЬЦЕВА, ст. преп. кафедра МДиГ 

Юбилейная – пятая! То ли ещё будет...
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На заседании мартовско-
го ученого совета принято 
решение о создании в служ-
бе проректора по иннова-
ционным технологиям и 
инвестициям проф. С.И Лу-
кьянова отдела трансфера 
технологий. Его начальни-
ком назначена д.т.н., проф. 
кафедры ВТиПМ Оксана 
Сергеевна ЛОГУНОВА.

– Оксана Сергеевна, чем 
будет заниматься отдел 
трансфера технологий?

– Мы призваны реализо-
вывать и поддерживать ме-
роприятия,  предусмотрен-
ные Федеральным законом 
217 «О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации 
по  вопросам создания бюд-
жетными научными и обра-
зовательными учреждениями 
хозяйственных обществ в це-
лях практического  примене-
ния (внедрения) результатов 
интеллектуальной деятель-

ности». Мы должны оказы-
вать информационные,  ана-
литические,  консалтинговые 
и юридические услуги малым 
инновационным предприя-
тиям. Это  ведение базы дан-
ных научно-технических раз-
работок и предложений ву-
зов и предприятий;  обеспе-
чение нормативно-правовой 
документацией,  организация 
и проведение конференций,  
круглых столов и т.п.;  инфор-
мирование об источниках фи-
нансирования и кредитова-
ния инновационных проектов;  
изучение и прогнозирова-
ние внутреннего  и внешнего  
рынка интеллектуальной соб-
ственности,  а также вероят-
ности создания малых пред-
приятий в нашем университе-
те;  консультационные услуги 
по  вопросам бухучета,  отчет-
ности и налогообложения. 

Кроме того,  в наши обязан-
ности входят: поддержка ма-
лых инновационных предпри-
ятий,  обеспечивающих дове-
дение научной идеи до  ком-
мерческого  освоения,  предо-
ставление ученым и малым 
инновационным предприяти-
ям консалтинговых услуг при 
трансфере результатов интел-
лектуальной деятельности,  а 
также вовлечение в инноваци-
онную деятельность студен-
тов,  аспирантов,  докторантов 
и научных работников.

– С чего нужно начать тем, 
кто решил создать малое ин-
новационное предприятие 
(МИП), и с какими трудно-
стями они могут столкнуть-
ся?

– Во-первых,  получить го-
сударственный патент на ин-
теллектуальную собствен-
ность,  при этом патентообла-
дателем должен быть уни-

верситет. Во-вторых,  разра-
ботать проект и бизнес-план 
для малого  инновационного  
предприятия,  а потом подать 
пакет документов на конкурс. 

А проблема,  как всегда 
финансовая. Если у претен-
дентов нет хоздоговоров или 
грантов,  то  даже при нали-
чии научного  задела стан-
дартные финансовые затра-
ты при регистрации в ФГБУ 
«Федеральный институт про-
мышленной собственности» 
будут под большим вопросом. 
Наверное,  университету,  при 
наличии возможности созда-
ния МИП на основе резуль-
татов интеллектуальной дея-
тельности,  следует изменить 
условия финансирования ре-
гистрации в ФИПС. 

Но  не надо  отчаиваться. У 
тех,  кто  хочет,  всегда все по-
лучается. Сейчас ректором 
объявлен второй конкурс ин-
новационных проектов для 
создания хозяйственных об-
ществ,  занимающихся вне-
дрением результатов интел-
лектуальной деятельности. 

– Кто инициатор организа-
ции конкурсов и когда был 
проведен первый конкурс?

– Инициатором проведе-
ния конкурса всегда являет-
ся ректор  университета В.М. 
Колокольцев. Первый кон-
курс был объявлен 21 января 
2011 года. На него  было  пода-
но  шесть проектов,  четыре из 
них получили одобрение кон-
курсной комиссии и реализа-
цию. 

– Какова процедура про-
хождения конкурса на соз-
дание МИП?

– Первоначально  объяв-
ление публикуется в газете 
«Денница»,  и в течение меся-
ца можно  подать на конкурс 

заявку и соответствующий па-
кет документов. Затем экс-
пертная комиссия в течение 
20 дней принимает решение о  
допуске проекта к участию в 
конкурсе. Потом на заседании 
конкурсной комиссии,  в кото-
рую входят ведущие специа-
листы вуза по  всем областям,  
научные проекты рекоменду-
ются к практической реали-
зации. А затем ученый совет 
университета принимает ре-
шение о  создании МИП. Про-
цедура,  конечно,  хлопотная,  
но  результат достоин уваже-
ния.

– Какие МИП в настоящее 
время созданы при МГТУ?

– В настоящее время дей-
ствует три малых предприя-
тия,  которые основаны на ре-
зультатах интеллектуальной 
деятельности и внесены в го-
сударственный реестр. Это  
инновационный проект «Соз-
дание энергосберегающих 
асинхронных двигателей и 
электроприводов промышлен-
ных установок на основе их 
применения» (рук. –  Р.Г. Му-
галимов,  каф. ЭиЭС). Основа-
нием создания МИП являют-
ся две программы для ЭВМ. 
Второй проект «Лаборатор-
ный комплекс для разработ-
ки технологий производства 
новых видов продукции» (рук. 
–  В.М. Салганик,  каф. ОМД). 
Основанием также являет-
ся программа для ЭВМ. Тре-
тий проект «КОМФОС» «Вне-
дрение импортозаменяющей 
продукции для защиты си-
стемы водоводов от коррозии 
и солеотложений» (рук. –  И.В. 
Понурко,  каф. ХТНМ и ФХ). 
Основанием для этого  проек-
та является патент на изобре-
тение РФ. 

В процессе создания чет-

вертый проект МИП ООО 
«ЭкоШина» (рук. –  маги-
странт ФЭиП А. Богданов-
ский). Базой для этого  про-
екта также является патент 
на изобретение РФ. Процеду-
ра была отложена до  получе-
ния положительного  решения 
по  нему. Сейчас ответ есть,  и 
ребята собирают необходимые 
документы.

– Что означает «внесены в 
государственный реестр»?

– В настоящее время су-
ществует база данных учета 
уведомлений о  создании на-
учными и образовательными 
учреждениями хозяйствен-
ных обществ,  которая ве-
дется Центром исследований 
и статистики науки (ЦИСН) 
в соответствии с Прика-
зом Минобрнауки № 718 от  
08.12.09 г. об организации в 
Минобрнауки работы по  уче-
ту уведомлений о  создании 
хозяйственных обществ. База 
данных формируется по  до-
кументам,  присланным в Ми-
нистерство  и переданным в 
ЦИСН. Если предприятие за-

носится в базу,  то  значит,  
что  МИП удовлетворяет всем 
требованиям ФЗ-217 и имеет 
налоговые льготы (14 %). 

– Какие результаты ин-
теллектуальной собственно-
сти могут быть положены в 
основу МИП? 

– К таким результатам от-
носятся: патенты на изобре-
тение,  полезные модели,  про-
граммы для ЭВМ,  базы дан-
ных,  «ноу-хау»,  зарегистри-
рованные в ФИПС,  и патен-
тообладателем обязательно  
является МГТУ. А основной 
задачей этого  предприятия 
является воплощение в жизнь 
научных и творческих идей 
ученых нашего  университета.

Мы приглашаем поддер-
жать новое инновационное на-
правление руководства вуза 
и принять участие во  втором 
конкурсе,  чтобы довести свои 
творческие идеи до  промыш-
ленной реализации. 

По  вопросам организации 
конкурса и оформления доку-
ментов обращаться в ауд. 286 
или по  тел. 22-03-17 к О.С. Ло-
гуновой.

  ПРИМЕТЫ РОСТА

� Ирина ПОРТНОВА

О.С. Логунова

Воплоти мечту в реальность
Внимание!

Научно-технический совет университета  
объявляет конкурс инновационных проектов  

для создания хозяйственных обществ, 
занимающихся внедрением результатов 

интеллектуальной деятельности. 
Текст Положения «Конкурс инновационных 

проектов для создания хозяйственных обществ, 
занимающихся внедрением результатов 

интеллектуальной деятельности.  
СМК-Н-ПВД-66-11» размещен  

на локальном портале университета в разделе: 
 http//portal.magtu.ru/SiteDirectory/AnalyticDep/news/

pages/3008.aspx/
Срок подачи конкурсной документации – один 

месяц со дня опубликования объявления в газете. 
Заявку на участие в конкурсе инновационных 

проектов и пакет документов направлять в отдел 
трансфера технологий, ауд. 286, тел: 22-03-17.

 ИМИДЖ

� Анна КАРТАВЦЕВА

п р е д с т а в и л  
в с е х  п р и с у т -

с т в у ю щ и х  ч л е н о в  
совета и назвал остальных.  
Именно  таким солидным кол-
лективом возможно  решение 
тех важных задач,  которые 
возлагаются на попечитель-
ские советы. Они призваны 
координировать работу вуза,  
способствовать развитию уни-
верситета,  его  материально-
технической базы,  формиро-
ванию пакета заявок на его  
специалистов,  их трудоу-
стройству и так далее.

Ректор  познакомил членов 
совета и гостей с сегодняш-
ним состоянием вуза,  исполь-
зуя раздаточный материал и 
электронную презентацию,  
с тем,  чтобы у присутству-
ющих сложилось представ-
ление,  к чему в настоящее 
время идет университет. Он 
обратил внимание на то,  что  
в МГТУ обучается почти 16 
тысяч студентов –  это  ха-
рактеристика крупных ву-
зов. А при переходе в статус 
национального  исследова-
тельского,  к чему стремит-
ся МГТУ,  численность об-
учающихся играет немало-
важную роль. Качественный 
уровень ППС и образова-
тельных программ,  кото-
рых в вузе более 250,  сви-
детельствует о  его  веду-
щем положении. Структура 
вуза подтверждает,  что  это  
настоящий учебно-научно-
производственный комплекс,  
который сочетает в себе все 
уровни и ступени образо-
вания и все виды научной и 
производственной деятель-
ности. Здесь есть учебные и 
научные институты,  лабо-
ратории,  центры. Такая ин-

фраструктура позволяет уча-
ствовать в конкурсах и доби-
ваться побед. Одной из самых 
ярких стала последняя по-
беда в конкурсе по  програм-
мам стратегического  разви-
тия вузов. Она и целый ряд 
ей предшествующих позво-
ляют с полным основанием 
видеть реальные шансы для 
вхождения в разряд нацио-
нальных исследовательских 
университетов. Ректор  упо-
мянул и ряд других,  весь-
ма показательных побед,  на-
пример,  по  нескольким об-
разовательным программам,  
в том числе,  металлургиче-
ским и горным в независимом 
российском конкурсе. Выход 
в финал в прошлом году в 
десятке лучших конкурса 
по  системам менеджмента 
качества. Еще лучше гово-
рит о   состоянии вуза вы-
сокий рейтинг по  показате-
лям инновационной деятель-
ности,  который проводится 
Министерством образования 
и науки РФ,  где МГТУ занял 
48 место  из почти 400 вузов.

Программа по  созданию 
металлургического  класте-
ра решает ряд основных за-
дач,  где есть целевые ин-
дикаторы,  которых необхо-
димо  достичь за планиру-
емые три года с освоением 
бюджетной субсидии в 300 
млн. руб. Тогда можно  уве-
ренно  заявляться на нацио-
нальный исследовательский 
университет. Основные обла-
сти,  на которые ориентиро-
ван проект,  - это  спецметал-
лургия –  новые материалы,  
наноматериалы,  нанотехно-
логии;  энергетика,  машино-
строение,  химия,  биотех-
нология,  транспорт,  строи-

тельство,  горное дело  и так 
далее. То  есть уже этот пе-
речень говорит о  потенциа-
ле вуза. Это  очень мощный 
охват,  которым можно  удо-
влетворить и абитуриента,  и 
выпускника,  и работодателя. 
Валерий Михайлович позна-
комил членов совета и гостей 
также с вузовским бюдже-
том,  сообщив,  что  он фор-
мируется на 60%  федераль-
ными средствами,   на 40%  
из внебюдженых средств. 
Основную часть внебюдже-
та составляла плата за обу-
чение от коммерческих сту-
дентов. С углублением демо-
графической ямы и соответ-
ственным уменьшением чис-
ла студентов-платников эта 
структура внебюджета из-
менилась: доля от коммерче-
ских студентов стала умень-
шаться,  но  одновременно  
начала возрастать доля от 
дополнительных образова-
тельных услуг,  научной ра-
боты,  грантов и так далее. 
Ректор  познакомил также 
и  со  статями расходов,  за-
метив,  что  благодаря гра-
мотной финансовой полити-
ке,  активному зарабатыва-
нию средств удалось пере-
жить кризис,  не только   не 
уменьшая заработной пла-
ты,  а еще и увеличивая ее. 
МГТУ один из первых сре-
ди вузов,  где удалось вы-
полнить указание правитель-
ства и президента по  дове-
дению величины зарплаты 
основного  персонала до  бо-
лее высокого  уровня,  чем в 
целом по  экономике региона. 
Итог,  к которому стремится 
вуз –  создание национально-
го  исследовательского  уни-
верситета. Проект и струк-

тура будущего  вуза уже го-
товы. И если выполнить этот 
проект,  и городу,  и региону 
не будет стыдно  за наш вуз.

Генеральный директор  
ОАО «ММК» Б.А. Дубровский 
заявил,  что  «на нас,  выпуск-
никах этого  вуза,  лежит от-
ветственность за дальнейшее 
развитие нашего  универси-
тета. И мы приложим мак-
симальные усилия для этих 
целей. Мы являемся реаль-
ными заказчиками и специ-
алистов,  которые здесь гото-
вятся,  и научных проектов».

В и ц е - п р е з и д е н т  Н е -
коммерческой организации 
Фонда развития центра раз-
работки и коммерциализа-
ции новых технологий (Фонд» 
Сколково») С.А. Наумов горя-
чо  одобрил проект МГТУ о  
переходе в статус националь-
ного  исследовательского  уни-
верситета,  счел это  вполне 
реальным делом и предложил 
также университету всту-

пить в ассоциацию предпри-
нимательских вузов,  члена-
ми которой уже является ряд 
свердловских и челябинских 
высших учебных заведений.

П р е з и д е н т  т о р г о в о -
п р омышле н н о й  п а л а ты 
Республики Башкортостан 
Ю.Л. Пустовгаров,   побла-
годарив за включение в со-
став совета,  признался,  что  
«со  временем после оконча-
ния вуза довелось стать ди-
ректором Уфимского  моторо-
строительного  объединения 
–  главного  завода России,  
который делает авиационные 
двигатели. И я думаю,  что  
смог стать директором этой 
корпорации только  потому,  
что  школу прошел очень хо-
рошую в магнитогорском ин-
ституте». Он сообщил,  что  
готов брать на работу сту-
дентов университета,  ко-
торые выпускаются из его  
филиала в Белорецке. Его  
очень заинтересовал тех-

нопарк МГТУ с точки зре-
ния литейных исследований..

Заместитель министра эко-
номического  развития РФ И.Е. 
Манылов,  коренной магнито-
горец,  уверен,  что  его  вклю-
чение в попечительский со-
вет МГТУ будет взаимовы-
годно  и вузу,  и министер-
ству. Университет сможет,  
что  называется,  из пер-
вых рук получать всю ин-
формацию о  нововведени-
ях,  а центр  получит такую 
важную для него  обратную 
связь с конкретным вузом. 

От лица городских вла-
стей,  присутствующих на 
первом заседании совета,  
главы Ленинского  района В.В. 
Чуприна,  зам. главы города 
В.А. Ушакова спикер  город-
ского  Собрания депутатов 
А.О. Морозов высказал одо-
брение всему происходяще-
му и уверенность в том,  что  
совет будет помогать вузу 
во  всех добрых начинаниях.
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Первое заседание попечительского совета

Под попечительским 
крылом
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10 апреля исполнилось 30 
лет прекрасному человеку, 
кандидату технических 
наук, доценту кафедры об-
работки металлов давле-
нием Денису Николаевичу 
ЧИКИШЕВУ.

Денис к своему «молодому» 
юбилею уже достиг многого. 
Не каждый преподаватель и в 
более зрелом возрасте может 
похвастаться таким количе-
ством патентов,  грантов и на-
учных наград.

В 1999 году с медалью 
окончил школу № 38 г. Маг-
нитогорска,  в 2004 году с от-
личием и Почетным дипло-
мом –  МГТУ по  специально-
сти «обработка металлов дав-
лением». В этом же учебном 
заведении в 2007 году окон-

чил аспирантуру и защи-
тил кандидатскую диссерта-
цию по  теме «Совершенство-
вание технологии производ-
ства деталей крупногабарит-
ных тел вращения на осно-
ве математического  модели-
рования процессов деформи-
рования толстых стальных 
листов». В настоящее вре-
мя работает в научной шко-
ле под руководством про-
фессора В.М. Салганика,  за-
нимается актуальными ис-
следованиями по  направле-
нию «Создание,  моделирова-
ние и использование эффек-
тивной комплексной методо-
логии совершенствования ли-
стопрокатных технологиче-
ских систем для радикально-
го  улучшения потребитель-
ских свойств продукции». Яв-
ляется автором 45 научных 
трудов,  23 патентов РФ. Ис-
полнитель по  двум грантам в 
рамках АВЦП «Развитие на-
учного  потенциала высшей 
школы (2009-2010 года)»,  по  
государственному контрак-
ту в рамках ФЦП «Науч-
ные и научно-педагогические 
кадры инновационной Рос-
сии»,  принимает активное 

участие в выполнении более 
10 хоздоговорных научно-
исследовательских работ 
между МГТУ и ММК. В 2003 
году стал стипендиатом Гу-
бернатора Челябинской обла-
сти,  в 2004 году занял 2 ме-
сто  на студенческой конфе-
ренции «Студенческая мо-
лодежь –  науке будущего»,  
в 2007 году стал лауреатом 
3-й конференции молодых 
специалистов «Металлургия 
ХХI века» (Москва,  ВНИИ-I века» (Москва,  ВНИИ- века» (Москва,  ВНИИ-
МЕТМАШ) и получил ме-
даль к 100-летию академика 
А.И. Целикова,  призер  кон-
курса «Изобретатель Южно-
го  Урала 2007 года»,  побе-
дитель ежегодного  конкур-
са научно-исследовательских 
работ студентов,  аспирантов 
и молодых ученых высших 
учебных заведений Челябин-
ской области,  в 2008 году за-
нял первое место  в номинации 
«Лучший доклад» на научно-
технической конференции 
МГТУ,  в 2010 году за успехи 
в учебно-методической и на-
учной работе награжден По-
четной грамотой ректора.

Денис Николаевич –  уче-
ный секретарь кафедры ОМД. 

Принимал самое деятельное 
участие в разработке учеб-
ных планов в рамках образо-
вательных программ третьего  
поколения.

Денис –  прекрасный семья-
нин: его  жена,  Марина Сер-
геевна,  тоже кандидат техни-
ческих наук,  дочке Женечке 
скоро  исполнится два года.

Много  лет юбиляр  успеш-
но  занимался дзюдо,  немного  
не дотянул до  «черного  пояса» 
в восточном каратэ. В настоя-
щее время увлекается горны-
ми лыжами,  «болеет» за хок-
кейную команду «Металлург».

И хотя он шутит,  что  кру-
глосуточно  находится в уни-
верситете по  причине про-
живания в общежитии вуза,  
на работе Денис Николае-
вич действительно  прово-
дит бóльшую часть суток,  по-
тому что,  помимо  большой 
учебной нагрузки,  ведет ко-
лоссальный объем научно-
исследовательских работ.

Мы желаем Денису Нико-
лаевичу,  чтобы его  «юный» 
юбилей стал трамплином к 
новым успехам и достижени-
ям. Счастья,  здоровья и уда-
чи ему и его  близким!

Нашему доброму колле-
ге и товарищу Александру 
Моисеевичу ПЕСИНУ испол-
няется 50 лет! Вся его ак-
тивная творческая жизнь 
проходит в нашем вузе: 
учеба (1979–1984), рабо-
та ассистентом, старшим 
преподавателем, доцентом 
и, наконец, профессором (с 
2003 г.). Александр Моисе-
евич плодотворно занима-
ется научной деятельно-
стью. Успешно защитил 
кандидатскую (1989 г.) и 
докторскую (2003 г.) дис-
сертации.

Александр  Моисеевич 
творческий,  очень способ-

ный преподаватель,  кото-
рый постоянно  ищет пути 
нестандартного  развития об-
работки металлов давлени-
ем. В частности,  он глубоко  
и продуктивно  занимается 
экономическими проблема-
ми и даже готовит кандида-
тов наук по  экономике. Его  
вклад в науку отражен бо-
лее,  чем в 150 трудах,  вклю-
чая 5 монографий и 40 па-
тентов на изобретение. Явля-
ется членом диссертационно-
го  совета по  «Металлургии». 
Его  многолетняя плодотвор-
ная научно-педагогическая 
работа отмечена благодарно-
стью ректора.

Нельзя не сказать о  том,  
что  юбиляр  очень добрый и 
отзывчивый человек,  всег-
да готовый прийти на помощь 
товарищам и коллегам. Он 
успешно  сочетает большую 
преподавательскую и науч-
ную работу с успешным за-
нятием бизнесом. Его  любят 
и уважают студенты и пре-
подаватели,  он известен в го-
роде и регионе. Немало  подго-
товленных им специалистов и 
ученых высокой квалифика-
ции работают на металлурги-
ческих предприятиях.

В честь 50-летия хотим по-
желать золотому профессо-
ру дальнейших успехов в его  

активной творческой жизни,  
конечно,  крепкого  здоровья,  
способных и целеустремлен-
ных учеников и новых твор-
ческих находок.

С юбилеем,  золотой про-
фессор!

А.М. Песин

ЗОЛОТОЙ ПРОФЕССОР
� В.М. САЛГАНИК, заведующий кафедрой ОМД 
Д.Н. ЧИКИШЕВ, ученый секретарь кафедры ОМД

� Коллектив преподавателей и сотрудников кафедры ОМД

Д.Н. Чикишев

 ТВОЙ  СОВРЕМЕННИК

На заседании уче-
ного совета химико-
металлургического фа-
культета, проходившем 27 
марта, студентам гр. МЛ-
07 Сергею Волкову и Анто-
ну Кузовлеву были вруче-
ны благодарственные пись-
ма от начальника ОП№10 
УМВД России по г. Магни-
тогорску полковника поли-
ции Д.В. Жабина, пришед-
шие на имя ректора уни-
верситета В.М. Колокльце-
ва. В них сообщалось, что 
Сергей Волков и Антон Ку-
зовлев помогли задержать 
преступника, совершив-
шего преступление сред-
ней тяжести против соб-
ственности, и проявили 
гражданский долг, муже-
ство и отвагу. 

– Ребята, за что вы полу-
чили благодарность поли-
ции?

– В конце января мы с Ан-
тоном на ул. Труда у дома 28 
стояли и прогревали маши-
ну,  –  рассказывает Сергей. 
–  Увидели,  что  по  улице бе-
жит молодой человек с жен-
ской сумкой в руках,  а за ним 
–  старичок с собакой. Узнав,  
что  парень украл сумку,  мы 
бросились вдогонку. Пробежав 
где-то  два квартала,  догнали 
его  у здания «ГУМ-Урала» и 
вместе с ним вернулись об-
ратно. Потом появилась хо-
зяйка сумки. Мы ее спросили: 
«Будет ли она писать заявле-
ние в полицию?». Та ответи-
ла утвердительно. Мы вызва-
ли полицию и поехали в от-
деление. Позже в полиции нам 
сказали,  что  на счету этого  
парня уже не один случай по-
хищения сумок. 

– А почему вы решили 
вмешаться?

– А как по-другому?  Ду-
маю,  что  на нашем месте так 
поступил бы любой,  если он 
является настоящим гражда-
нином. 

– А страшно было?
С. Волков:
– Нет. Нас же двое было,  а 

он один.
А. Кузовлев: 
– Когда бежал,  была толь-

ко  одна мысль: главное,  что-
бы не было  оружия.

– Вы знали, что получите 
благодарственное письмо от 
полиции?

С. Волков:
– Нам позвонили из поли-

ции и сообщили,  что  на имя 
ректора университета от-
правлено  такое письмо,  но  
что  его  вручат каждому,  это  
было  неожиданно.

– А вы каким-то видом 
спорта занимаетесь?

С. Волков:
– Да нет. Раньше занимал-

ся баскетболом,  сейчас ак-
тивно  катаюсь на сноуборде.

А. Кузовлев: 
– Хожу в тренажерный 

зал,  занимаюсь тяжелой ат-
летикой. 

– Расскажите о себе по-
подробнее?

С. Волков:
– Я староста группы МЛ-

07. В этом году оканчиваю 
университет. Сейчас пишу 
дипломную работу. Надеюсь,  
что  получу красный диплом.

А. Кузовлев: 
–  Когда поступал на пер-

вый курс,  то  выбирал на-
правления металлургиче-
ского  профиля. Подавал за-
явление на прокатчика,  
но  не прошел по  конкурсу. 
Предложили стать литей-
щиком. И сейчас я не жа-
лею. Здесь у меня много  хо-
роших друзей,  я познако-
мился с интересными людь-
ми. За время учебы особое 
впечатление на меня про-
извели В.М. Колокольцев,  
К.Н. Вдовин,  М.Г. Потапов 
–  они очень лояльно  отно-
сятся к студентам. В.П. Чер-
нов и А.Ф. Миляев тоже хо-
рошие люди,  но  очень тре-
бовательные. Кроме основ-
ного  образования,  получаю 
еще второе высшее по  спе-
циальности «технический 
переводчик». Еще я занима-
юсь диджейской деятель-
ностью. Играю в клубах по  
вечерам. Вообще я слушаю 
всю музыку. Мне нравится 
электронная музыка,  осо-
бенно  инди-рок. Иногда слу-
шаю классическую музыку: 
Баха,  Моцарта.

С. Волков:
– Что для вас значит 

учиться в МГТУ?
– Это  один из сильней-

ших технических вузов Че-
лябинской области. Челябин-
ский ЮУрГУ –  рядом с нами 
не стоял. У нас можно  полу-
чить крепкие знания по  спе-
циальности,  есть перспектива 
трудоустройства,  и на литей-
щиков всегда есть спрос.

– Ваши планы на буду-
щее?

С. Волков:
– Сначала получить ди-

плом. Еще я занимаюсь на-
учной работой под руковод-
ством доц.,  к.т.н. Е.В. Синиц-
кого  и хочу поступить в аспи-
рантуру.

А. Кузовлев: 
–  Сейчас я выполняю ди-

пломный проект на тему: 
«Реконструкция цеха мо-
дельного  отделения на ОАО 
«ММК»» под руководством 
ст. преп. А.С. Гольцова. Ему 
в этом году впервые дали 
трех дипломников,  поэтому 
он очень требовательный ру-
ководитель. После окончания 
университета я хочу зани-
маться разработкой моделей 
для литейных цехов. 

Эти ребята –  обычные сту-
денты,  которых так много  в 
университете,  но  в нестан-
дартной ситуации они повели 
себя как настоящие мужчины. 

Сергей Волков       Антон Кузовлев

Благодарим  
за мужество

� Ирина ПОРТНОВА

 ЮБИЛЕЙ

В этом году исполняет-
ся 80 лет магнитогорскому 
волейболу

С 30-х годов МГМИ (МГТУ) 
был колыбелью городско-
го  волейбола,  выпускал не 
только  квалифицированных 
инженеров-металлургов,  ко-
торые в дальнейшем станови-
лись ведущими специалиста-
ми и руководителями служб,  
отделов и цехов ММК,  но  и 
готовил хороших спортсме-
нов. После окончания вуза мо-
лодые специалисты приходи-
ли на комбинат и там орга-
низовывали не только  метал-
лургические технологии,  но  и 
комплектовали физкультур-
ные команды. Такой командой 
и стала команда ММК «Ме-
таллург». Наивысшим дости-
жением волейболистов ММК 
стала победа на VI Всемир-VI Всемир- Всемир-
ном фестивале молодежи и 
студентов в 1957 г. в Москве. 
Команда ММК,  составлен-
ная из выпускников и студен-
тов МГМИ,  под флагом сбор-
ной трудовых рабочих кол-
лективов СССР,  выиграла во-
лейбольный Кубок фестива-
ля,  была отмечена дипломом 
I степени и золотыми медаля- степени и золотыми медаля-
ми. В составе команды игра-
ли мастера спорта СССР Бо-
рис Акулов,  Дмитрий Носов и 
их товарищи А. Кривошейко,  
И. Юдин,  А.Слонин,  К. Носов. 

Представителем команды был 
начальник ОК ММК Б.И. Буй-
вид. Команда «Металлург» с 
1947 по  1959 г.г. занимала ве-
дущие позиции в Российском 
волейболе.

С 1962 г. на кафедре уже 
физкультуры и спорта ра-
ботает и тренирует команду 
«Академия»,  затем она при-
нимает название «Магнитка-
Университет»  Александр  Сте-
панович Мещеряков,  которо-
му 5 апреля 2012 года испол-
нилось 75 лет,  с чем мы его  и 
поздравляем.

Коллектив МГТУ про-
должает лучшие традиции 
МГМИ,  научные и спортив-
ные,  под руководством ректо-
ра В.М. Колокольцева. 

Особое место  в магнитогор-
ском и университетском во-
лейболе занимает личность 
прекрасного  доброго  челове-
ка,  проректора по  научной ра-
боте МГТУ Константина Ни-
колаевича Вдовина. Он много  
сделал для развития волейбо-
ла сначала в МГМИ,  затем в 
МГТУ. Был одним из органи-
заторов команды «Магнитка-
Университет». Участвовал в 
создании волейбольного  клу-
ба им. Федотова треста «Маг-
нитострой». Игрок сборной ко-
манды по  волейболу МГМИ 
(МГТУ),  игрок сборной коман-
ды по  волейболу города среди 

ветеранов. Этот разносторон-
ний человек способствует так-
же развитию городского  вете-
ранского  движения.

Доктор  технических 
наук,  профессор  К.Н. Вдо-
вин –  заслуженный дея-
тель науки РФ,  проректор  
по  научной работе,  акаде-
мик Академии проблем ка-
чества РФ,  лауреат премии 
Правительства РФ в области 
металлургии,  ветеран труда.

С отличием окончив в 1972 
году наш вуз,  занялся нау-
кой: создал научную школу,  
является научным руководи-
телем аспирантов и соискате-
лей по  специальностям «ме-
таллургия черных,  цветных 
и редких металлов» и «ли-
тейное производство». Высо-
кий профессионализм учено-
го,  внесшего  большой вклад 
в разработку новых методов 
исследования металлургиче-
ских процессов,  технологий 
и устройств промышленно-
го  производства,  сделали его  
широко  известным как на ве-
дущих предприятиях,  так и 
в высших учебных заведени-
ях страны. 

И всю жизнь помогал ему 
достигать высот в научной и 
преподавательской стезе спорт. 
Около  полувека хранит он 
верность волейболу. Констан-
тин Николаевич – единствен-

ный в городе человек,  имею-
щий четыре золотые медали 
первенства России и три кубка 
в играх ветеранов России.

Волейболом он занимается с 
20 лет. Поначалу,  до  армии,  
играл в баскетбол. Служил в 
десантных войсках,  где меж-
ду летчиками и десантниками 
была очень большая спортив-
ная конкуренция,  и ему при-
шлось отстаивать «честь мун-
дира» десантников. К третье-
му году службы имел первый 
разряд по  волейболу,  который 
стал увлечением всей жизни.

После армии Константин 
Николаевич играл за наш ин-
ститут,  за трест «Магнито-
строй». Если очередная ко-
манда распадалась,  всегда на-
ходил себе место,  где можно  
играть. А в 1972 г. его  пригла-
сили в волейбольный город-
ской клуб имени В.Д. Федо-
това,  где сложилась замеча-
тельная команда. В ней были 
бывшие профессиональные 
спортсмены,  препода-
ватели и люди науки.  

Магнитогорскому 
волейболу 80 лет

К.Н. Вдовин 

� Альберт ПИРКЕР
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к новым успехам
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   ВЗГЛЯД ВЫПУСКНИКА

- С приходом новой ко-
манды ректората во  всех 
областях нашей универси-
тетской жизни произошли 
серьезные,  если не ска-
зать кардинальные,  из-
менения. Особенно  они за-
метны в научной,  соци-
альной и хозяйственной 
сферах. Полагаю,  это  все 
одобряют и положительно  
оценивают.

Вместе со  всем вузом 
наша кафедра принима-
ет самое активное уча-
стие в работе университе-
та,  формировании его  но-
вого,  соответствующего  
времени,  имиджа дости-
жением требуемых пока-
зателей.

Репутация универси-

тета как кузницы кадров 
была всегда высокой,  и 
сейчас все делается для 
того,  чтобы ее ценили как 
можно  больше людей. В 
регионе нас знают,  ценят,  
в России тоже,  нужно  за-
воевывать зарубеж.

Последние годы для на-
шего  учебного  заведе-
ния,  как и для всех пери-
ферийных вузов,  были го-
дами выживания –  борь-
бой за право  быть на пла-
ву. Мы стали терпимее к 
плохим оценкам,  лояль-
нее к должникам. Пони-
мание,  что  это  вынуж-
денная мера,  что  сейчас 
поступает в вуз другой 
контингент и что  винова-
та в этом средняя шко-

ла,  не утешает. Посколь-
ку мы работаем с такими 
ребятами,  то  выход один 
–  выпускающим кафе-
драм работать совместно  
с общеобразовательными 
в режиме непрерывного  
контроля и помощи. 

Сейчас студенты,  конеч-
но,  другие,  не как раньше. 
Они прагматичные,  знают 
многие,  в том числе и не-
гативные,  стороны жизни,  
имеют очень высокую и не  
всегда оправданную план-
ку требований и желаний,  
но  они все равно  остаются 
для нас молодыми людь-
ми,  которыми надо  за-
ниматься,  разъяснять,  
воспитывать их. К слову  
сказать,  они всегда откли-
каются на совет,  доброе 
слово. 

Так сложилось,  что  
в настоящее время в об-
ществе в целом потерян 
престиж знаний. Все в 
цене,  кроме багажа зна-
ний. В этом направлении,  
в направлении повышения 
престижа и имиджа выс-
шего  образования,  и надо  
работать.

Будущее нашего  уни-
верситета вижу толь-
ко  светлым. «Сколко-
во» на уральской земле,  
не меньше! Ведь,  кроме 
нас,  больше сделать это   
некому!

Будущее вижу светлым

Вячеслав 
Николаевич 
КАЛМЫКОВ,  
профессор, доктор 
технических 
наук, заведующий 
кафедрой 
подземной 
разработки 
месторождений 
полезных 
ископаемых

–  Какие перемены в жиз-
ни университета?  Перемены 
в том,  что  он перешел на ак-
тивное финансирование по  
грантам. Сейчас время бо-
лее жесткой конкуренции на 
право  финансирования из 
федерального  бюджета. И в 
этой борьбе коллектив МГТУ 
держится должным образом. 
Одержав победу в конкур-
се программ стратегическо-
го  развития,  вуз получил 
дополнительное финансиро-
вание в объеме 300 млн. ру-
блей на три года на реали-
зацию проекта по  созданию 
научно-образовательного  ин-
женерного  кластера. Победа 
в конкурсе Минобрнауки РФ 
по  отбору программ развития 
инновационной инфраструк-
туры принесла вузу еще 74 
млн. рублей. О высоком каче-
стве образовательных услуг 
МГТУ говорит выход в де-
сятку финалистов конкур-
са Рособрнадзора «Системы 
качества подготовки». Выход 
на 48 место  среди 388 ву-
зов в рейтинге Минобрнауки 
по  совокупности показате-
лей инновационной деятель-
ности тоже очень красноре-
чиво  говорит о  его  статусе. 
Не отстает и студенчество. 
В марте выигран грант  объ-
емом в 28 миллионов рублей 
на два года в конкуре по  от-
бору программ развития сту-

денческих объединений. Эти 
конкретные примеры свиде-
тельствуют о  том,  что  уни-
верситет стал мобильнее,  
подвижнее,  способен лучше 
адаптироваться в новых усло-
виях финансирования. Сейчас 
деньги выделяются не с точ-
ки зрения уравниловки,  а це-
ленаправленно,  за конкрет-
ные дела,  показатели,  инди-
кативно,  с учетом еще и эф-
фективности и результатив-
ности расходования этих де-
нег. Поэтому дай,  Бог,  что-
бы перемены в жизни вуза,  
которые очевидны,  сохраня-
ли постоянное направление. 
Университет вписался в но-
вую систему как далеко  не 
последний вуз в России и в 
ней состоялся.

В свете всего  вышесказан-
ного  будущее университета 
мне видится в очень пози-
тивном свете,  как федераль-
ный научно-образовательный 
центр  со  специализацией в 
области металлургии. Второй 
момент. Если обратиться к 
европейским моногородам,  
то  очевидно,  что  они «раз-
бавлялись» образованием. Вот 
и в отношении МГТУ хоте-
лось бы создать что-то  на-
поминающее Кембридж или 
ему подобный центр. И у нас 
есть шанс. Когда разрабаты-
валась стратегия развития 
города Уральской академи-

ей государственной служ-
бы (Екатеринбург),  одним 
из направлений они увиде-
ли сосредоточение на терри-
тории города не только  про-
мышленности,  но  и,  при ее 
доминирующем положении,  
более широкое привлечение 
услуг образовательного,  ме-
дицинского,  научного,  вос-
питательного,  культурного  
характера. Поэтому мы уже 
на уровне города рассматри-
вали,  например,  вариант  
подготовки медиков на базе 
МаГУ. У вашего  универси-
тета реализуется такая хо-
рошая задумка по  опытно-
промышленному производству 
спецсталей,  знаю,  что  соз-
дали очень интересный тех-
нопарк. Хотелось бы увидеть 
развитую социальную сферу 
в виде современных общежи-
тий,  квартир  для препода-
вателей,  увидеть большой-
большой студенческий горо-
док с разнообразными спе-
циальностями. Уверен,  что  
под руководством ректора 
В.М. Колокольцева все же-
лаемые перемены возмож-
ны. Он обладает такой ди-
намикой взаимоотношений 
с федеральным министер-
ством,  какой раньше в вузе 
не было. А это  очень важ-
но. Если хочешь что-то  ре-
шить,  надо  брать портфель 
и ехать хоть в Челябинск,  

хоть в Москву. Он это  по-
нимает и делает. Что  раду-
ет. Без такой его  активности 
ничего  бы не было.

Как и для всех,  серьезной 
проблемой остается жилищ-
ная. И в этой связи радост-
но  сознавать,  что,  судя по  
всему,  удалось решить про-
блему по  строительству боль-
шого  семейного  общежития 
квартирного  типа на терри-
тории учебно-научного  цен-
тра. А причинами,  мешающи-
ми решать многие проблемы,  
в том числе и эту –  косность 
системы,  неповоротливость в 
решении вопросов,  связан-
ных с федеральной собствен-
ностью и непроработанность 
в мелочах законодательства. 
Свежий пример: с одной сто-
роны,  разрешено  создавать 
малые предприятия при госу-
дарственных учреждениях,  с 
другой,  не сказано,  как это  
делать,  а там очень много  
противоречий. Поэтому при-
чины,  мешающие вузу в ре-
шении проблем,  не в нем и 
его  руководстве,  а вовне,  в 
противоречиях различного  
рода федерального  законо-
дательства.

Состояние студенческой 
жизни,  воспитательного  про-
цесса оцениваю по  внешним 
признакам,  те же 28 милли-
онов,  завоеванные в конкур-
се  грантов,  та же КВНовская 

команда,  отлично  выступив-
шая на открытии олимпиады,  
те же научные,  спортивные 
достижения и многое другое –  
все говорит о  хорошем,  здо-
ровом состоянии. Мы очень 
надеемся,  что  студенты как 
одна из самых прогрессивных 
и передовых категорий мо-
лодежи и в этом году проя-
вят сознательность и удар-
но  потрудятся во  время ве-
сенней кампании по  уборке 
территории. Чтобы уже изда-
ли,  подходя к зданию уни-
верситета,  было  видно,  что  
это  –  храм науки,  который 
окружают чистые ухожен-
ные аллеи,  тротуары,  газо-
ны. Особенно  хочется видеть 
красивым и преображенным 
Университетский сквер,  при-

чем,  всегда,  а не только  по-
сле плановой уборки. Пусть 
он радует всех своей ухожен-
ностью,  разнообразием инте-
ресных мероприятий,  кото-
рые бы в нем проводились,  
тем более,  что  студенты в 
этом направлении уже повели 
активную работу. Еще хоте-
лось бы пожелать студентам 
быть более частыми гостями 
школ,  нести туда какие-то  
добрые интересные новации.

Очень часто  я бываю в сво-
ем родном вузе,  и меня,  без-
условно,  радуют все позитив-
ные перемены в нем. Радует,  
что  вуз сумел вписаться в 
сложные условия новой кон-
курентной среды и им соот-
ветствовать. Верю,  что  все у 
него  получится. 

МГТУ сумел вписаться в сложные условия  
конкурентной среды и им соответствовать

Владимир 
Алексеевич 
УШАКОВ, 
заместитель 
главы города

- Деятельность МГТУ 
стала намного  более ка-
чественной и широко  
известной: сейчас уни-
верситет представляет 
уже не отдельный спе-
циализированный вуз: 
в его  систему входят 
другие образовательные 
учреждения –  коллед-
жи. Кроме того,  имидж 
университета представ-
лен очень хорошо  на 
местном и на россий-
ском уровнях,  что  не-
однократно  отмечалось 
и в чем есть несомнен-
ная заслуга ректора 
МГТУ В.М. Колокольце-
ва. Развитие вуза,  его  
жизнь строится не толь-
ко  на создании хороших 
условий для подготовки 
высокопрофессиональ-
ных специалистов,  зна-

токов своего  дела,  но  и 
на  творческом подходе,  
когда к работе вуза при-
влекается обществен-
ность в виде обществен-
ного  консультативного  
совета. Работа строит-
ся с учетом мнения ав-
торитетных лиц горо-
да,  представителей об-
щественных организа-
ций,  политических пар-
тий. В этот совет вхо-
дят представители ре-
лигиозных организа-
ций,  совета ветеранов,  
партий,  я как предста-
витель объединения по  
защите прав потребите-
лей. Мы начинаем вести 
просветительскую ра-
боту среди студентов: 
знакомим их с социаль-
ной,  политической об-
становкой в стране,  с 

последними важными 
событиями,  проводим 
лекции по  истории на-
шего  города и Россий-
ской  Федерации и,  со-
ответственно,  лекции с 
целью повышения уров-
ня духовности и право-
вой грамотности наших 
подопечных. 

Я лично  как член 
консультативного  сове-
та проводил встречи со  
студентами,  посвящен-
ные 20-летию принятия 
закона о  защите прав 
потребителей и 50-ле-
тию реализации прав 
потребителей. На сегод-
ня мной создан консуль-
тационный центр  по  за-
щите прав потребите-
лей,  причем не только  
из студентов факуль-
тета экономики и пра-
ва,  но  и из студентов 
технических специаль-
ностей,  заинтересован-
ных в том,  чтобы мо-
лодежь имела опреде-
ленные познания в сфе-
ре защиты прав потре-
бителей,  и мы будем 
привлекать еще студен-
тов для того,  чтобы соз-
дать на базе техниче-
ского  университета уже 
юридический центр  по  
вопросам защиты прав 
потребителей. В нем бу-
дут проводиться кон-
сультации,  принимать-

ся вопросы и готовить-
ся на них ответы,  осу-
ществляться подготов-
ка претензий,  исковых 
заявлений в суд,  под-
держиваться вклад-
ка «вопросы-ответы» на 
сайте профкома студен-
тов и аспирантов МГТУ. 

В этих нововведени-
ях виден особый инно-
вационный подход рек-
тора МГТУ к работе,  
который проявляется в 
демократизации управ-
ления вузом,  в опоре на 
общественные силы. Я 
вижу,  что  в свете по-
следних инноваций уни-
верситет делает став-
ку на модернизацию,  на 
подготовку именно  вы-
сококачественных высо-
коквалифицированных 
инженеров. Думаю,  что,  
проводя эту политику 
и продолжая ее разви-
вать,  вуз добьется еще 
больших результатов. 

В целом будущее уни-
верситета вижу блестя-
щим.  Потому,  что  поли-
тика вуза,  которая сей-
час идет в свете пожела-
ний Президента –  пра-
вильная политика. Чем 
уже специализация,  тем 
высококвалифицирован-
ней специалист. Нель-
зя быть хорошим специ-
алистом,  зная все и по-
немногу. 

Видны позитивные нововведения

Владимир  
Иванович  
ЗЯБЛИЦЕВ, 
заместитель 
председателя 
общественного 
консультативного 
совета при ректоре 
МГТУ, председатель 
общественного 
объединения защиты 
прав потребителей  
г. Магнитогорска 
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9 января нынешнего года 
Президент России Д.А. 
Медведев подписал указ 
о проведении в Россий-
ской Федерации Года рос-
сийской истории. Главная 
цель этого указа – при-
влечение внимания обще-
ства к российской исто-
рии и роли России в ми-
ровом историческом про-
цессе.

В 2012 г. отмечается не-
сколько  знаменательных дат. 
Одна из них –  1150-летие с 
момента зарождения россий-
ской государственности. Кро-
ме того,  в 2012 г. празднуют-
ся 200-летие Победы в Оте-
чественной войне 1812 года,  
150 лет со  дня рождения П.А. 
Столыпина,  400-летие изгна-
ния польских интервентов из 
Москвы и другие юбилейные 
даты.

Университет не останет-
ся вне важных исторических 
дат. Для каждого  из нас они 
дороги. Разные события про-
исходили в нашей стране: 
были и победы и поражения. 

Историю творили люди. Одни 
из них обладали талантами,  
другие –  нет. Среди них были 
и гении,  и злодеи. Были про-
стые труженики и великие 
люди. Но  без каждого  из них 
не состоялось бы наше могу-
чее государство.

Поэтому в университете 
намечен ряд мероприятий,  
которые позволят напомнить 
некоторые исторические вехи 
развития страны.

Все мы помним и чтим па-
мять участников Великой 
Отечественной войны и тру-
жеников тыла. Особую зна-
чимость имеет благород-
ное дело  ребят из объедине-
ния «Рифей»,  ведущих по-
иск солдат,  не захороненных 
в годы Отечественной войны. 
В 2012 г. они продолжат свою 
важную и достойную всяче-
ского  уважения миссию.

В планах центра по  воспи-
тательной работе и профко-
мов студентов и преподава-
телей проведение марафо-
на «Священная война» (кон-
курс плакатов,  конкурс эпи-

столярного  жанра,  фотокон-
курс,  чествование ветеранов 
в университетском сквере  и 
др.).

В 2012 г. также пройдут 
викторина и олимпиада сре-
ди студентов и учащихся 
школ города,  организован-
ные кафедрой истории и со-
циологии. Кафедра культуро-
логии и русского  языка в на-
стоящее время проводит кон-
курс творческих работ сту-
дентов на тему: «История ни-
чему не учит,  а только  на-
казывает за незнание своих 
уроков».

В этом году будет продол-
жена подготовка книги,  по-
священной 80-летию МГТУ. 
В планах немало  и других 
мероприятий.

Хотелось бы,  чтобы всё 
намеченное прошло  не фор-
мально,  не ради «галочки»,  
а каждый преподаватель,  
студент,  служащий,  как бы 
это  высокопарно  ни звуча-
ло,  проникся важностью зна-
ния истории России,  кото-
рую творим и мы с вами.

29 марта. Казалось бы, 
ничем не примечательный 
день. Ничем не примеча-
тельный для всех, кроме 
студентов и преподавате-
лей факультета экономи-
ки и права. Для них он ока-
зался настоящим праздни-
ком, ведь именно 29 марта 
вновь прошёл День самоу-
правления на факультете. 

На один день преподава-
тели и студенты поменялись 
местами. Как оказалось,  ра-
бота преподавателей гораз-
до  сложнее,  чем кажется 
на первый взгляд. Та удиви-
тельная лёгкость,  с которой 
подаётся материал на учеб-
ных занятиях,  скрывает ад-
ский труд,  о  котором сту-
денты,  заменившие препода-
вателей в учебных аудитори-
ях,  не имели никакого  пред-
ставления до  этого  момен-

та. Даже работники декана-
та в этот день доверили свои 
места активистам факульте-
та,  которые с радостью заня-
ли должности и приступили к 
новым обязанностям. По  мое-
му мнению,  ребята продела-
ли огромную работу. Разобра-
ли часть документации,  про-
вели профилактические бесе-
ды со  студентами и даже про-
анализировали деятельность 
факультета. 

Накануне этого  дня было  
проведено  анкетирование,  в 
котором учащиеся первого  
курса ответили всего  на два 
вопроса о  своём факультете: 
«Что  вам нравится?» и «Что  
бы вы хотели изменить?». 
Предложения оказались са-
мыми разнообразными. Для 
осуществления некоторых 
из них нужно  быть,  как ми-
нимум,  волшебником! Но,  

несмотря на это,  были рас-
смотрены все предложения,  
часть из которых уже в раз-
работке. Завершилось меро-
приятие подведением итогов. 
В 292 аудитории участникам 
был показан фотоотчёт о  
прошедшем дне,  проанали-
зирована жизнь факульте-
та. Преподаватели всех ка-
федр  факультета экономи-
ки и права высказали своё 
мнение по  поводу проведён-
ного  мероприятия,  расска-
зали,  как проводили заня-
тия их студенты. К сожа-
лению,  строгий регламент 
времени и занятость пре-
подавателей не позволили 
нам провести запланирован-
ную после обмена мнениями 
игру. Тем не менее,  мы все 
покинули родной универси-
тет уставшими,  но  вооду-
шевлёнными!

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

� Светлана НЕКЛЮДОВА, гр. ФГНБ-11

День  
самоуправления

Год российской 
истории

� В.В. ФИЛАТОВ, декан ФЭиП

Несмотря на то, что 
зима не спешит уступать 
свои права весне, позитив-
ное настроение царит в 
душах наших студентов. 
Дабы не растрачивать его 
зря, они поделились им со 
всем университетом. 30 
марта в большом актовом 
зале МГТУ прошел пятый, 
юбилейный, фестиваль 
КВН на кубок ректора сре-
ди первокурсников. Даже не 
пытайтесь сделать скид-
ку на неопытность, ребя-
та смогли дать завидную 
фору бывалым КВНщикам! 
Море юмора над обыденны-
ми жизненными ситуаци-
ями заставляло зал захле-
бываться волнами смеха. 

После напутственных слов 
ректор  университета Вале-
рий Михайлович Колокольцев 
разрешил «взлет»,  символи-
чески задув свечи на празд-
ничном торте. Как-никак,  а 
вот уже целых пять лет сте-
ны МГТУ собирают под сво-
им крылом наиболее талант-
ливых первокурсников в це-
лях выявления тех,  кто  дей-
ствительно  достоин обладать 
кубком самого  ректора! 

В общей сложности в играх 
приняли участие 8 команд 
от каждого  факультета. Вне 
конкурса порадовали своими 
шутками успевшие полюбить-
ся ребята из сборной МГТУ 
«До  слез». Нельзя сказать,  
что  кто-то  был хуже или 
лучше. Все участники основа-
тельно  и весьма серьезно  по-
дошли к подготовке,  с утра 
до  вечера пропадая в род-
ном университете. Пропадали 
не зря,  чему и является под-
тверждением реакция зрите-
лей. Ни одна команда не похо-
жа на другую. Здесь и милые 
девочки-припевочки с ориги-
нальным названием «Буси-
ки на шее» (ХМФ),  и интер-
национальные команды (АСФ 
и ФЭиП),  и молодые ученые с 
института энергетики и авто-
матики (отд. автоматики и вы-
числительной техники). Ребе-
нок,  подкармливающий бом-
жа,  дом,  в котором живут ис-
ключительно  Саши,  вечный 

вопрос «Ну что,  вы решили,  
кто  будет со  страшненькой?» 
и многое,  многое другое. Ак-
терская подготовка ребят дей-
ствительно  заслуживает ува-
жения,  как в итоге подметила 
член жюри Любовь Смоленцо-
ва. Депутат городского  собра-
ния депутатов Егор  Кожаев 
признался,  что  каждый раз с 
нетерпением ждет приглаше-
ния на следующие игры,  по-
скольку такого  заряда энер-
гии и хорошего  настроения 
редко  где еще встретишь. 

Всех участников ждали 
приятные сюрпризы: кому-
то  посчастливилось сходить 
в кино  на премьерный по-
каз,  а кому-то  даже отдо-
хнуть на Банном! Помимо  
основных победителей,  были 
объявлены победители в сле-
дующих номинациях: «Луч-
шая женская роль» –  Анаста-

сия Козлова (АСФ),  «Лучшая 
мужская роль» –  Азер  Чопу-
ров (ФЭиП),  «Лучшая шутка» 
–  шутка про  пакет («Держи,  
сворачивай…») факультета 
технологий и качества. Основ-
ные же места распределились 
следующим образом: тре-
тьими стали ребята с отде-
ления автоматики института 
ЭиА,  второе место  досталось 
химико-металлургическому 
факультету,  победителем же 
юбилейных игр  КВН на ку-
бок ректора стала команда 
факультета технологий и ка-
чества! Стоит отметить,  что  
в этот день состоялся де-
бют не только  новоявленных 
КВНщиков,  но  и дебют но-
вого  ведущего  мероприятий 
МГТУ –  Данилы Повираева! 

Вечер  дебютов удался,   
с чем,  собственно,  и поздрав-
ляем!

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

«Мам, ну жалко…»  
или «Вы уже определились,  
кто будет со страшненькой?»

� Людмила КРИВОНОГОВА, гр. ФГН-08

Выступление сборной МГТУ «До слез»

Деление людей на физиков и лири-
ков, технарей и гуманитариев — не бо-
лее чем условность. Парадоксально, но 
факт: нередко самые яркие и талант-
ливые поэты и музыканты получают-
ся именно из представителей техниче-
ских профессий. Яркое тому подтверж-
дение — творчество Олега Медведева (г. 
Иркутск), концерт которого скоро со-
стоится в нашем городе.

Инженер-строитель по  специальности,  
Олег с юности пишет песни. Из далекой Си-
бири они разошлись по  стране — сначала в 
магнитофонных записях и в чужом испол-
нении. А потом их автора стали приглашать 
на всероссийские конвенты фантастов и ро-
левиков,  всевозможные фестивали... Сейчас 
Олег Медведев — один из самых известных 
представителей авторской песни новой волны. 
Кто-то  называет его  бард-рокером,  кто-то  
считает,  что  он уникален и не вписывается 
в те или иные жанровые рамки.

Олег побывал с концертами в десятках го-
родов России и за ее пределами: Украина,  
Белоруссия,  Израиль,  США... К нам в го-
род он приедет впервые в рамках весеннего  
гастрольного  тура. Кстати,  немалая часть 
его  поклонников — студенты технических 
вузов. В Москве,  Самаре,  Новосибирске его  
слушатели хором подпевают «Марш небес-
ных связистов» и «Марш континентальных 
электриков»... Хотелось бы познакомить с 
творчеством Олега Медведева и студентов 
МГТУ,  которых смело  можно  отнести к ин-
теллектуальной элите молодежи Магнитки. 

Название магнитогорского  концерта — 
«Шаман из непопсовой страны»  — навеяно  
словами из песни Олега Медведева «Параг-
вай». Достаточно  меткое определение: слу-
шаешь Олега и невольно  думаешь,  что  его  
поэзия и музыка — это  особый дар,  нечто  
большее,  чем умение красиво  слагать сло-
ва и образы,  то,  что  приходит откуда-то  
свыше (и,  само  собой,  к пресловутой попсе 

это  не имеет никакого  отношения). 
Песни Олега Медведева — для тех,  кто  

умеет думать,  для тех,  кто  не боится ме-
нять себя и мир,  для тех,  в ком есть вну-
тренний стержень. Для молодых душой,  
умных и сильных. Не случайно  Олегу на 
концертах так часто  пишут в записках: 
«Спасибо  за песни,  которые помогают 
нам жить». И ведь действительно  помо-
гают! Прежде всего  — учат преодолевать 
себя и в то  же время оставаться верным 
себе. Хотите убедиться в этом?  Приходи-
те 24 апреля в 19-00 в ЦЭВД «Камертон» 
(ул. Труда,  14/1). Достойный зал,  хоро-
ший звук!

О билетах лучше позаботиться заблаговре-
менно. Информация по  тел. 8-961-5-777-833.

Песни для умных и сильных
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22 марта в многопрофильном колледже (МпК) МГТУ встречали гостей – будущих 
абитуриентов – учащихся выпускных классов школ города и районов. Для них в зда-
нии бывшего индустриального колледжа проводился «День открытых дверей». 

 НОВОСТИ  КОЛЛЕДЖА

Куда пойти учиться
� Инесса КИМ

Перед началом мероприя-
тия для гостей в фойе были 
представлены презентации 
специальностей. Кроме стен-
дов с фото  и рассказами сту-
денты колледжа и их настав-
ники организовали для гостей 
несколько  выставок,  кото-
рые наглядно  и образно  по-
казывали то,  где и как бу-
дут работать выпускники той 
или иной специальности. Ис-
кусно  сервированные столы,  
изысканные блюда,  парики с 
модными прическами и раз-
нообразные текстильные из-
делия естественным обра-
зом соседствовали с транс-
форматорами,  электрически-
ми сетями,  пресс-формами,  
осциллографами,  компьюте-
рами,  столярными и слесар-
ными инструментами,  маке-
тами сталеплавильных печей. 
Также абитуриентам разда-
вали буклеты с рассказами о  
профессиях. 

В приветственном слове 
первый проректор  МГТУ С.И. 
Платов постарался ответить 
на вопрос,  почему же мно-
гие выпускники школ города 
и районов поступают именно  
в многопрофильный колледж 
МГТУ?  Чем он так привлека-
ет абитуриентов?

–  В то  время,  когда поли-
тика Правительства направ-
лена на сокращение выс-

ших и средних учебных за-
ведений,  технический уни-
верситет остается на пла-
ву,  –  рассказывает Сергей 
Иосифович. –  По  результа-
там федерального  конкурса 
МГТУ вошел в элиту россий-
ских вузов,  которых всего  
несколько  десятков. Учить-
ся у нас сложно,  но  инте-
ресно,  студенты занимаются 
научными исследованиями,  
а в свободное от учебы вре-
мя –  в кружках,  спортив-
ных секциях. Вы здесь мо-
жете,  поступив в колледж,  
который является структур-
ным подразделением МГТУ,  
по  его  окончании поступить 
в университет на сокращен-
ную программу обучения! В 
университетском комплексе 
вы получите все шансы стать 
сильнее,  умнее,  успешнее!

Как отметила директор  
многопрофильного  колледжа 
Ирина Леонидовна Никулина,  
преподавательский коллектив 
работает на будущее Магнит-
ки. Сегодня МпК входит в со-
став университетского  ком-
плекса. Подготовка специали-
стов ведется по  12 укрупнен-
ным группам специальностей,  
20 направлениям подготов-
ки и 28 профилям подготов-
ки (специальностям) базового  
и повышенного  уровня. Такое 
многообразие стало  возможно  

после объединения индустри-
ального,  профессионально-
педагогического,  строитель-
ного  колледжей и торгово-
экономического  техникума,  
вошедших в университетский 
комплекс. Поэтому перед вы-
пускниками школ открывает-
ся много  дорог для получения 
образования. Сегодня сред-
нее специальное образование 
у работодателей востребова-
но. Для выпускников много-
профильного  колледжа бу-
дет предусмотрено  предвари-
тельное трудоустройство. 

Традиционно  о  правилах 
поступления в МпК школь-
никам рассказала ответствен-
ный секретарь приемной ко-
миссии Евгения Алексан-
дровна Пузанкова. Подробнее 
можно  посмотреть на сайте 
www.magtu.ru.

В ходе небольшого  кон-
церта самодеятельных твор-
ческих коллективов школь-
ники увидели,  что  студенты 
колледжа и МГТУ не только  
успешно  осваивают профес-
сию,  но  и активно  живут на-
стоящей студенческой жиз-
нью –  поют,  танцуют,  шутят.

Многопрофильный колледж 
МГТУ уверенно  смотрит в 
будущее,  нацелен на откры-
тие тех специальностей,  ко-
торые будут востребованы и 
завтра.

Школьники в многопрофильном коллежде

Эти строки стали деви-
зом студенческой научно-
практической конферен-
ции «Современное строи-
тельство», прошедшей 23 
марта в многопрофильном 
колледже на базе учебно-
го комплекса «Д» (бывший 
строительный колледж). 

Студенты 3 курса под руко-
водством преподавателей О.Я. 
Семенец,  Л.Ю. Михайловой,  
Н.В. Черепковой,  М.В. Каши-
ной и В.Д. Чашемовой,  прове-
ли большую исследователь-
скую работу,  изучая иннова-
ционные тенденции в совре-
менном строительстве. 

Следует заметить,  что  це-
левые,  содержательные и ме-
тодические особенности про-
фессионального  мышления 
формируются у студентов 
колледжа на основе учебной 
и учебно-исследовательской 
деятельности,  что  и обеспе-
чивает становление специа-
листа,  способного  интеграль-
но  решать профессиональ-
ные задачи. При этом содер-
жательная и методическая 
составляющие процесса фор-
мирования мышления у сту-
дентов неразрывно  сопря-
жены с их самостоятельной 
учебно-исследовательской де-
ятельностью.

Результат своих исследова-
ний студенты представляли в 
виде презентаций: «Нанотехно-
логии в строительстве» Н. Ко-
роткова и М. Мельникова (гр. 
С-09-1),  «Энергосберегающие 
технологии» Н. Федосеева (гр. 
С-09-1). О современных мето-
дах возведения зданий в виде-
оролике рассказал студент гр. 
С-09-3 А. Сластников,  о  новых 
материалах для отделки «Фло-
ковые покрытия» – студентка 
гр. С-09-3 К. Хуцу. 

Слушатели –  студен-
ты младших курсов,  кото-
рые только  начали изучать 
специальные дисциплины,  с 
большим вниманием воспри-
няли информацию.

При формировании и раз-
витии исследовательских 

умений и навыков студен-
тов  необходимо  использо-
вать разные формы творче-
ской работы: ролевые и дело-
вые игры,  мозговой штурм,  
творческие задания по  задан-
ной теме,  создание исследо-
вательских проектов.

В своем заключительном 
слове заведующая строитель-
ным отделением Г.М. Коров-
кина подчеркнула важность 
и благородность профессии: 
«Оглянитесь вокруг,  сколь-
ко  замечательных зданий 

уже построено  и сколько  еще 
предстоит построить вам,  бу-
дущие строители!»

Такие мероприятия вносят 
свой вклад в развитие инте-
реса к выбранной профессии,  
что  особенно  актуально  в пе-
риод введения новых образо-
вательных стандартов ФГОС 
СПО,  в основе которых ле-
жит компетентностный под-
ход к обучению,  направлен-
ный на формирование у сту-
дентов прежде всего  профес-
сиональных компетенций.

2012 год объявлен прези-
дентом нашей страны го-
дом Российской истории. 
Это дань легендарному 
прошлому нашей Родины. В 
этом году исполняется 400 
лет со дня победы народ-
ного ополчения под предво-
дительством Кузьмы Ми-
нина и Дмитрия Пожар-
ского, 200 лет Бородинской 
битвы. Такие важные вехи 
нашей истории не могли 
быть не замечены препода-
вателями предметной ко-
миссии гуманитарных и 
общеобразовательных дис-
циплин.

С 15 по  24 марта прошла 
декада предметной комиссии,  
в которой приняли участие 
преподаватели русского  язы-
ка и литературы и студенты 
первого  курса всех учебных 
комплексов МпК. 

Декаду открыла олимпиада 
по  русскому языку,  в кото-
рой приняли участие 26 пер-
вокурсников. Отличились сту-
денты учебного  комплекса 
«С»,  завоевавшие весь пье-
дестал. 1 место  занял сту-
дент гр. ММ-11 К. Повх (преп. 
И.А. Якунина),  2 место  –  сту-
дент гр. МА-11-1 П. Пестря-
ков (преп. Ю.А. Риве),  3 ме-
сто  –  И. Гайнутдинова (гр. 
МА-11-1,  преп. Ю.А. Риве).

Продолжилась декада 19 
марта лингвистическими со-
стязаниями «Своя игра». По  
аналогии с телевизионной 
игрой студентам групп МА-
11-1,  ММ-11,  МО-11-2 (УК 
«С») были предложены кате-
гории «Литература»,  «Рус-
ский язык»,  «История»,  в за-
висимости от сложности во-
проса,  со  «стоимостью» от 150 
до  1500 баллов. Самой эруди-
рованной оказалась команда 
гр. МА-11-1 (Ю.А. Риве).

Самым ярким и запоминаю-
щимся мероприятием декады 
стал конкурс чтецов «Храним 
историю для будущего»,  со-
стоявшийся 21 марта. «В раз-
ные эпохи наше Отечество  но-
сило  разные имена: Киевская 
Русь,  Московская земля,  Мо-
сковия,  Белая Русь,  Царство  
русское,  Россия,  – но  как бы 
мы ни называли Родину,  нас 
всех объединяет общее чув-
ство  – чувство  любви и пре-
клонения,  чувство  гордости 
за свою страну,  свою Отчиз-
ну»,  – такими словами пред-
седатель предметной комис-
сии Ю.А. Риве начала конкурс. 
Ребята читали стихи на тему 
истории России: от язычества 
и татаро-монгольского  наше-
ствия до  строительства Магни-
тогорска и последствий афган-
ской войны. Самой страшной 

станице нашей истории – Ве-
ликой Отечественной войне –  
был посвящен отдельный блок 
стихотворений. 

В этом мероприятии отли-
чились студентки УК «В»,  
подготовленные преподава-
телем Т.А. Даниловой. Жюри 
безоговорочно  присудило  1 
место  будущему технологу 
Е. Беловой и 2 место  ее одно-
кашнице –  С. Барановой.

22 марта декада продолжи-
лась на территории УК «В» 
конкурсом стенгазет «Россия 
в произведениях русских по-
этов и писателей». Под руко-
водством преподавателей Т.А. 
Даниловой и А.Н. Петровой 
студенты подготовили более 
20 газет на заявленную тему. 
Каждая работа была пред-
ставлена кратким историче-
ским очерком и чтением сти-
хотворений.  

Завершилась декада 24 
марта конференцией «Любовь 
к Родине на примере творче-
ства русских поэтов» (препо-
даватели УК «Д» Е.Н. Зайцева,  
С.Г. Абросимова,  С.М. Лош-
карева). Студенты раскрыли 
тему любви к Родине в твор-
честве А. Блока,  С. Есенина,  
А. Ахматовой,  Л. Татьяниче-
вой: прозвучали доклады,  со-
провождавшиеся презентаци-
ями и чтением стихотворений.

«Родина –  у каждого  своя,  
а у всех она –  Россия» ,–  к 
такому выводу пришли пре-
подаватели и студенты по  за-
вершении декады. Академик 
Д.С. Лихачев однажды заме-
тил,  что  «о  нравственном 
здоровье нации можно  судить 
по  состоянию ее библиотек». 
Сюда можно  добавить: об 
экономическом здоровье на-
ции можно  судить по  состоя-
нию дорог,  о  моральном здо-
ровье –  по  отношению к ин-
валидам,  а вот об умственном 
здоровье общества можно  су-
дить по  состоянию его  языка. 
Преподаватели ПК гумани-
тарных дисциплин,  несомнен-
но,  заботятся об умственном 
и нравственном здоровье бу-
дущих специалистов.

Храним историю для будущего

История не терпит славословья,
трудна ее народная стезя.
Ее страницы, залитые кровью,
нельзя любить бездумною любовью
и не любить без памяти нельзя.

1966
Ярослав Смеляков

� Ю.А. РИВЕ, председатель ПК, преподаватель МпК, 
И.А. ЯКУНИНА, к.ф.н., методист УК С МпК

Моменты «Своей игры»

Профессия строитель 
востребована  

всегда и везде!
� О.Я. СЕМЕНЕЦ, председатель ПЦК «Строительство 

и эксплуатация зданий и сооружений», УК «Д» МпК

Не каждому дано так щедро жить –  
На память людям города дарить.

Выступление на конференции

В колледже, одном из популярнейших учебных заведений города, как всегда, аншлаг: 
сюда пригласили не только учащихся школ города, но и сельских школьников. Буду-
щие абитуриенты из Магнитогорска, Белорецка, Карталов, Сибая, Учалов, Межгорья, 
Троицка, Белорецка, с близлежащих районов Челябинской и Оренбургской областей за-
полнили актовый зал. 



Ученый ходит в этот 
клуб уже 30 с лиш-

ним лет. В клубе общие спор-
тивные интересы,  ежегодно  
в декабре проводится волей-
больный турнир  имени Фе-
дотова. Встречи происходят 
по  воскресеньям: два часа 
тренировка,  а потом баня. В 
семье Вдовиных в воскресе-
нье никогда ничего  не устра-
ивают,  потому что  знают: 
будет волейбол.

Константина Николаеви-
ча увлекает не только  спорт,  
ему очень приятна компа-
ния,  в которой он играет. В 
институтской ветеранской 
команде очень интересные 
люди: три профессора,  три 
доктора наук. В команде Мо-
сквы,  за которую он высту-
пает,  тоже три профессора 
и четыре доцента. А попал он 
туда так: с 1997 г. с 52 лет он 
участвует в первенстве Рос-

сии среди ветеранов по  во-
лейболу. Турнир  проводится 
ежегодно  в сентябре в при-
городе Сочи –  Лазоревском. 
Почти 10 лет он играл за Че-
лябинский цинковый завод. 
С этой командой выигрывал 
и первенство  России,  и Ку-
бок России. Но  недавно  спор-
тсмен перерос команду по  
возрасту и выбыл из нее. Тог-
да же его  пригласили высту-
пать за Москву. Если прежде 
он играл в возрастной группе 
«60+»,  то  теперь его  коман-
да «65+». 

«Спорт,  физкультура и 
туризм не противоречат нау-
ке,  напротив,  они дают силы 
и тренируют волю,  –  счита-
ет профессор. –  Наука –  не-
простое дело,  это  не только  
работа за компьютером. Это  
эксперименты и работа в за-
водских цехах,  что  требу-
ет выносливости и физиче-

ского  здоровья. Если бы все 
придерживались здорового  
образа жизни и занимались 
физкультурой и спортом,  
то  продолжительность жиз-
ни сильно  бы увеличилась. В 
моей новой команде ни один 
игрок не курит. Это  очень по-
казательно. 

Честно  говоря,  есть вещи,  
которые стоит возрождать. 
Например,  с 1972 г. горно-
металлургический инсти-
тут регулярно  участвовал в 
спартакиадах здоровья ву-
зов Урала и Сибири с коман-
дой из сорока человек. Уча-
ствовали преподаватели –  
люди старше 30 лет. Я защи-
щал честь родного  институ-
та 22 года. Радует то,  что  у 
нас появился новый манеж и 
преподавательский волейбол 
стал возрождаться,  все-таки 
вуз –  это  место,  где должно  
быть много  спорта».
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� Ирина ПОРТНОВА

В Бердске Новосибирской 
области 22-28 марта про-
шло II Первенство России 
среди юниоров по классиче-
скому пауэрлифтингу, на 
котором собрались сбор-
ные тринадцати областей 
России, всего около 500 че-
ловек. 

Челябинскую область пред-
ставляли студенты наше-
го  университета. И ребята не 
уронили честь нашего  вуза. 
Игорь Старков (гр. ЭСБ-11-1) 
и Юрий Седин (гр. МСС-10) 
стали серебряными призера-
ми в весовых категориях до  
59 и 120 кг. Александр  Барде-

ев (МХТ-07) в весовой катего-
рии до  74 кг и Максим Чуш-
кин (гр. СД-08) в весовой ка-
тегории свыше 120 кг заня-
ли четвертое место. В общеко-
мандном зачете по  сумме оч-
ков наши студенты завоевали 
третье место.

«Эти соревнования рангом 
выше,  чем Первенство  Рос-
сии по  классическому пауэр-
лифтингу (троеборью) среди 
высших учебных заведений,  
где наши ребята завоевали 
золотые медали (от ред.: см. 
«Денницу» №23–24 2от 5 
декабря 2011 г.),  –  расска-
зывает тренер  команды Вла-
димир  Александрович Стра-
шенко. –  Здесь шел отбор  
кандидатов в сборную Рос-
сии на первенство  Европы и 
на первый чемпионат мира,  
который будет проходить в 
Швеции. Борьба была очень 
серьезной. В результате от-
рыв по  очкам между первым 
и вторым местом в некоторых 
категориях был больше 50 кг. 
Я доволен полученными ре-
зультатами. Надеюсь,  что  в 
следующий раз мы выступим 
не хуже».

Серебро баскетболистов

22 марта 2012 
года на 82 году 
жизни после про-
должительной бо-
лезни скончалась 
старейший работ-
ник, доцент кафе-
дры теплотехни-
ческих и энерге-
тических систем, 
кандидат техни-
ческих наук АЛЕК-
САНДРА АФАНА-
СЬЕВНА ЛИСОГОР.

Александра Афа-
насьевна прошла 
славный жизнен-
ный путь. Родилась 
6 мая 1930 г. в с. Ло-
бино  Краснозерско-
го  района Новоси-
бирской области. По-
сле окончания школы 
училась в технику-
ме машиностроения 
г. Люберцы Москов-
ской обл.,  который 
окончила с отличи-
ем. Образование про-
должила в Москов-
ском институте ста-
ли и сплавов,  кото-
рый окончила также 
с отличием в 1955 г.  

После оконча-
ния института на-
чала трудовую де-
ятельность в долж-
ности инженера-
исследователя в за-
водской лаборатории 
металлургической 

теплотехники ММК. 
С 1961 г. трудовую 

деятельность про-
должила в МГМИ в 
должности ассистен-
та на кафедре тепло-
техники и автомати-
зации металлургиче-
ских печей. В 1970 г. 
успешно  защитила 
кандидатскую дис-
сертацию,  и в 1975 
году утверждена в 
звании доцента ка-
федры теплоэнер-
гетики и металлур-
гических печей. Ав-
тор  нескольких изо-
бретений в области 
печной теплотехни-
ки и многочислен-
ных научных и мето-
дических разработок. 
Студенты уважали 
её за глубокие зна-
ния и требователь-
ность к себе и своей 
работе.

Александра Афа-
насьевна занимала 
активную жизнен-
ную позицию: с 1957 
по  1960  г. избира-
лась депутатом рай-
онного  совета депу-
татов трудящихся,  
в 1984-1986 являлась 
народным заседате-
лем Ленинского  суда. 
В 1984 г. приказом 
Минвуза СССР  была 
награждена Значком 
«За отличные успе-
хи в работе в обла-
сти высшего  образо-
вания СССР».

Светлая память 
об Александре Афа-
насьевне,  о  чутком,  
отзывчивом,  добром 
человеке останется в 
наших сердцах.

Коллектив  
кафедры ТиЭС

Светлая память

� Ирина ПОРТНОВА

� Альберт ПИРКЕР

 ИСТОРИЯ И СУДЬБЫ

Магнитогорскому волейболу  
80 лет

Объявление о конкурсе и выборах 
1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение выс-

шего профессионального образования «Магнитогорский государственный техни-
ческий университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение должно-
стей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: экономики и коммерции; педагогики и психологии; машино-
строительных и металлургических технологий; доцентов кафедр: философии; экономи-
ки и коммерции; подземной разработки месторождений полезных ископаемых (институт 
горного дела и транспорта); обогащения полезных ископаемых (институт горного дела и 
транспорта); механического оборудования металлургических заводов; машиностроитель-
ных технологий и металлургического оборудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Бе-
лорецке); права; теплогазоснабжения, вентиляции и водоснабжения, водоотведения; при-
кладной механики и графики; иностранных языков № 2 (институт энергетики и автомати-
ки); физики (институт энергетики и автоматики); старших преподавателей кафедр: эко-
номики и коммерции; химии, технологии упаковочных производств; физвоспитания; тепло-
технических и энергетических систем (институт энергетики и автоматики); общеобразо-
вательных дисциплин (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); промышленной эко-
логии и безопасности жизнедеятельности; педагогики и психологии; технологии машино-
строения; информатики и информационных технологий (институт энергетики и автомати-
ки); ассистента кафедры: экономики и коммерции.

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение выс-
шего профессионального образования «Магнитогорский государственный техниче-
ский университет имени Г.И. Носова» объявляет о проведении выборов заведующе-
го кафедрой: финансов и бухгалтерского учета; машиностроительных технологий и ме-
таллургического оборудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке).

3. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение выс-
шего профессионального образования «Магнитогорский государственный техниче-
ский университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение ВАКАНТНЫХ 
должностей по трудовому договору: 

профессора кафедры: физвоспитания; доцентов кафедры: экономики и коммерции; 
строительных материалов и изделий; прикладной  механики  и графики; старших пре-
подавателей кафедр: машин и технологий обработки давлением; физвоспитания; асси-
стента кафедры: физвоспитания.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете. 
Заявления и документы направлять по адресу: 455000, г.Магнитогорск, пр. Ленина, 
д.38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

Прошу считать недействительными 
утерянные:

студенческий билет, выданный на имя:
* Кучкиной Ксении Сергеевны, ст. гр. 

ГТ-11;
* Ахмеженко Глеба Владимировича, сту-

дента заочного факультета, спец. 080105;
* Подымова Владимира Николаевича, сту-

дента заочного факультета, спец. 150104;
* Зозули Станислава Андреевича, С-08-3;
* Мишарова Дениса Алексеевича, сту-

дента заочного факультета, спец. 1101;
* Смирнова Дмитрия Михайловича, ст. 

гр. БЭ-9-09;
* Еремина Константина Андреевича, ст. 

гр. ТСБ-09-1;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Цыкуновой Анны Викторовны, ст. г. 

СН-10;

* Коршукова Василия Васильевича, ст. 
гр. ГКПК-11;

* Андреева Станислава Сергеевича, ст. 
гр. ТМБ-11;

*  Палий Ивана Валерьевича,  ст.  гр. 
МЛБ-09;

* Галисманова Александра Сергееви-
ча, ст. гр. ЭАБ-10;

* Кадильникова Антона Владимирови-
ча, ст. гр. ГП-11;

*  Петровой Инги Сергеевны,  ст.  гр . 
ФФК-08-3;

* Фурманова Дмитрия Сергеевича, сту-
дента заочного факультета, спец. 1101;

студенческий билет и пропуск, вы-
данные на имя:

* Суринова Александра Анатольеви-
ча, студента заочного факультета, спец. 
150101.

Подготовка к упражнению

Счастливая штанга

Баскетбольная команда «МГТУ» заво-
евала серебряную медаль на чемпиона-
те ассоциации студенческого баскетбо-
ла (АСБ) в Уральском федеральном окру-
ге, уступив в упорной борьбе студентам 
Уральского федерального университета. 
По возвращении домой главный тренер 
команды, заведующий кафедрой физвоспи-
тания Р.Ф. КАБИРОВ ответил на наши 
вопросы.

– Роман Федорович, подведем итоги ба-
скетбольного сезона.

– В прошлом году на чемпионате АСБ 
УрФО наша команда завоевала бронзовые ме-
дали. В этом году мы добились серебра. Более 
того,  у нас даже был шанс стать победителя-

ми чемпионата,  хотя 31 марта мы на домаш-
ней площадке уступили 10 очков. Всю неделю 
мы с ребятами хорошо  тренировались,  изме-
нили тактику игры. В Екатеринбург ехали с 
боевым настроем.

– Как прошла финальная игра?

–  Если судить объективно,  то  коман-
да УрФУ сильнее нас. Она более опытная,  
в ее составе пять мастеров спорта,  играв-
ших в суперлиге за команду «Урал». Поэ-
тому нам надо  было  придумывать что-то  
необычное,  чтобы выиграть. Было  ясно,  
что  надо  изменять тактическую под-
готовку,  усиливать защиту,  и мне су-
меть соответственно  настроить коман-
ду. Я думаю,  что  у нас это  получилось.  
Вся игра была как на качелях: то  они,  то  
мы вели два очка. В последней четверти мы 
проигрывали 14 очков и за пять минут до  
окончания игры стали прессинговать сопер-
ников. За полторы минуты до  конца матча 
ребята сократили разницу до  двух очков. 
Но  откровенное судейство  в пользу сопер-
ника,  показало,  что  нам не дадут выиграть. 
Так мы и закончили 75:70. Но  –  игра есть 
игра,  мяч круглый,  а с судьей не спорят. 

– Как вы оцениваете игру своих подопеч-
ных?

– К команде претензий нет. Ребята были 
настроены только  на победу и бились отча-
янно. Как обычно,  лучшими игроками были 
А. Осокин и А. Вертелов. Особо  хочется отме-
тить капитана команды Н. Бидненко. Он един-
ственный из всех игроков получил коэффи-
циент полезности игрока 0,54,  это  очень вы-
сокий показатель. Кроме того,  Николай по-
лучил от представителя АСБ С.Г. Боровико-
ва специальный приз как лучший игрок ко-
манды МГТУ. 

Если смотреть по  показателям,  то  мы про-
играли только  две позиции подбор  мячей,  и 
трехочковые броски –  три против семи.

После игры главный судья соревнований по-
жалел,  что  в следующий тур  от УрФО выхо-
дит только  одна команда.

Еще раз было  объявлено,  что  в следую-
щем сезоне две команды УрФУ и МГТУ бу-
дут представлять наш регион в Международ-
ной баскетбольной лиге.

– Ваши планы на будущее?
– Будем вести селекционную работу. Ду-

маю,  что  команда усилится двумя-тремя 
игроками. Будем заниматься с молодежью. 
Наш вуз в АСБ представит команда,  собран-
ная из студентов 1-2 курсов.

Еще хочу добавить,  что  представитель АСБ 
по  УрФО С.Г. Боровиков особо  отметил роль 
ректоров В.А. Кокшарова (УрФУ) и В.М. Коло-
кольцева (МГТУ). Они поддерживали свои ко-
манды во  всем. Каждый из них получил ди-
плом и медаль. 

Атакует команда МГТУ
фото из архива команды


